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Современное общество так быстро привыкает к повседневному исполь-
зованию цифровых технологий, что относится к ним как к обыденности. Хотя 
еще несколько лет назад цифровая реальность казалась возможной только 
в фантастических фильмах.

В 2021-м по столичным улицам развозят еду доставщики-роботы, в Мо-
сковской школе управления Сколково уже опробовали вместо Zoom-лекций 
говорящие голограммы преподавателей, а российские банки вводят новые 
сервисы по переводу денежных средств с помощью голосовых помощников.

«Умное строительство» также подразумевает использование новейших 
технологий, позволяющих сделать процесс возведения здания более безопас-
ным, быстрым, экологичным и менее затратным как в финансовом плане, так 
и по времени. Обязательное с января 2022 года внедрение BIM-технологий 
при разработке проектов бюджетных строек профессионалы отрасли вос-
приняли как бесспорно выгодное для всех нововведение. Цифровая модель 
проекта, по данным Минстроя РФ, позволяет сэкономить до 50% времени 
на разработку проекта, на 40% сократить количество ошибок и погрешностей 
в проектной документации и в шесть раз уменьшить количество времени, 
требующегося на согласование проекта.

О московских тестовых стройплощадках, где внедряются технологии, 
позволяющие автоматизировать процесс строительства, снизить временные 
издержки и повысить качество и безопасность производства работ, читайте 
подробнее в материале «IT-технологии на стройке».

Руководитель Департамента градостроительной политики Сергей Лёвкин 
в интервью рассказывает о внедрении цифровых паспортов с допусками и ли-
цензиями для строителей, пилотном проекте по разработке и апробированию 
«умной спецодежды» и использованию беспилотников на стройках Москвы.

В рубрике «Мировой опыт» приводим примеры ОАЭ, США, Китая и Бельгии, 
где строители печатают здания на 3D-принтерах, привлекают к отделочным 
работам роботов, применяют многоуровневую систему видеонаблюдения 
за ношением противоковидных масок и минимизируют потребление природ-
ных ресурсов в готовых проектах.

Денис Есипов,
главный редактор журнала  
«Инженерные сооружения»
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КОРОТКО О ВАЖНОМ КОРОТКО О ВАЖНОМ

Объекты «Мосинжпроекта» выдвинуты  
на  международную премию MIPIM Awards

Проекты инфекционного госпиталя в поселении Воронов-
ское и транспортно-пересадочного узла (ТПУ) «Нижегород-
ская» выдвинуты на престижную международную премию 
MIPIM Awards. Инжиниринговый холдинг «Мосинжпроект» –  
генеральный подрядчик и проектировщик обоих объектов.

Проект больницы допущен к участию в основном этапе 
международного конкурса MIPIM Awards в номинации «Луч-
ший проект в области здравоохранения». Центр возведен 
в рекордные для такого объекта сроки – за 37 дней.

«Это госпиталь высокой социальной значимости. Он ос-
нащен новейшим медицинским оборудованием и прослужит 
городу не один десяток лет», – подчеркнул генеральный 
директор АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

Другой объект – крупнейший в столице ТПУ«Нижегород-
ская». Он объединяет станции Большой кольцевой (БКЛ) 
и Некрасовской линий метро, платформы Московского цен-
трального кольца (МЦК) и пригородных электричек, а также 
остановки наземного общественного транспорта. Пассажи-
ропоток узла составит до 600 тыс. человек в сутки.

Итоги конкурса подведут осенью этого года во Франции. 
Награда MIPIM Awards – одна из самых авторитетных и зна-
чимых в сфере архитектуры и строительства.

На стройках растет число рабочих  
из Москвы и области 

На столичных стройках наметилась тенденция по уве-
личению числа рабочих из Москвы и Московской области. 

«Из-за пандемии произошел серьезный отток рабо-
чих из стран СНГ и ближнего зарубежья. В результате 
Москва столкнулась с проблемой дефицита кадров. 
Однако уже сейчас наблюдается заполнение вакансий, 
которые все чаще занимают специалисты из столицы 
и области», – рассказал заместитель Мэра Москвы 
в правительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Развязки на трассе  
Солнцево – Бутово – Варшавское шоссе 
построят к концу 2023 года

В рамках проекта возведут эстакаду над Боровским 
шоссе, тоннель под Киевским шоссе и два подземных 
пешеходных перехода. Транспортная ситуация улучшит-
ся для жителей районов Ново-Переделкино и Солнцево, 
а также поселения Московский. Значительно увеличится 
пропускная способность Боровского, Киевского, Калуж-
ского и Варшавского шоссе. Кроме того, появится прямая 
транспортная связь между Боровским и Киевским шоссе 
без необходимости объезда через МКАД, ул. Родниковую 
и Проектируемый проезд № 389. 

«Стройкомплекс сохранит высокие темпы развития дорож-
ной сети. По итогам 2021 года в столице планируется завер-
шить строительство более 70 км дорог, 18 мостов, эстакад 
и тоннелей, а также 16 пешеходных переходов», – отметил 
заместитель Мэра Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

Еще 12 стартовых площадок  
включено в программу реновации 

Перечень стартовых площадок – кварталов (территорий), 
на которых планируется построить дома для переселения 
по реновации, – увеличился на 12 адресов. Соответствую-
щее постановление подписал Мэр Москвы Сергей Собянин. 

«Строительство домов на новых стартовых площадках 
позволит расселить 45 пятиэтажек, в которых 3225 квартир, 
и предоставить комфортное жилье 8,2 тыс. москвичей», – 
отметил Сергей Собянин.

Площадки находятся в 10 районах Москвы. Кроме того, 
еще один участок на ул. Новочерёмушкинская, вл. 10, корп. 1  
в районе Академический исключили из списка стартовых. 
Таким образом, для строительства домов по реновации 
подобрано 500 стартовых площадок.

На эскроу-счетах в России  
сосредоточено около 1,4 трлн рублей 

По состоянию на 23 марта 2021 года в стране реа-
лизованы проекты многоквартирных домов площадью 
51,9 млн кв. метров с использованием эскроу-счетов. 
Общий объем средств, размещенных участниками до-
левого строительства на эскроу-счетах, на 1 марта 2021 
года составил около 1,4 трлн рублей. Этот показатель 
увеличился с прошлого года почти в семь раз. 

Данные предоставила единая государственная  
информационная система жилищного строительства 
наш.дом.рф.

Москва практически вернулась
к «доковидным» темпам строительства 

Строительная отрасль столицы демонстрирует хорошую 
динамику роста и практически достигла показателей периода 
до пандемии коронавируса. Застройщики наверстали отстава-
ния, которые появились из-за приостановки работ в 2020 году. 

«Финансовые и организационные вопросы бюджетных 
строек решены в полном объеме. Крупные инвесторы и де-
велоперы также обеспечивают строительные процессы», –  
добавил заммэра Андрей Бочкарёв. 

При этом специалисты Мосгосстройнадзора продолжа-
ют регулярно проверять все стройплощадки на предмет 
соблюдения застройщиками мер по профилактике коро-
навирусной инфекции.
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В район Хорошёво-Мнёвники на северо-западе столицы 
пришло метро. На западном участке Большой кольцевой 
линии (БКЛ) открылись станции «Мнёвники»  
и «Народное Ополчение». Теперь москвичи смогут 
пользоваться более удобными маршрутами и пересадками, 
а также существенно экономить время в пути.

В полку БКЛ 
прибыло
В составе Большого кольца метро –  
12 станций, осталось запустить еще 19

 Ольга Зеневич

СОБЫТИЕ
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Большая кольцевая линия – крупнейший в мире 
проект метростроения. Длина БКЛ составит 70 км с 31 
станцией и тремя электродепо. Замкнуть БКЛ плани-
руется в 2022 году. 

Теперь в московском метро работают уже 12 станций 
Большого кольца. 1 апреля открылись «Народное Опол-
чение» и «Мнёвники». Они стали первыми станциями 
столичной подземки в районе Хорошёво-Мнёвники. Ожи-
дается, что ими будут пользоваться 42,4 тыс. пассажиров 
в сутки. В перспективе общий пассажиропоток станций 
увеличится до 95,4 тыс. человек в день.

«Поздравляю с окончанием большой работы! Спаси-
бо строителям, которые закончили свою работу в срок 
и качественно», – сказал на открытии Мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

«Мнёвники» и «Народное Ополчение» входят в за-
падный участок Большой кольцевой линии. До конца 
года на нем завершат строительство станций «Тере-
хово» и «Кунцевская».

Станция  
«Народное Ополчение»

Вдоль проспекта Маршала Жукова у Живописного 
моста построили станцию «Народное Ополчение». На-

звание выбрали москвичи на сайте «Активный граж-
данин», тем самым увековечив на карте метро память 
ополченцев разных эпох – 1612, 1812 и 1941 годов. 
В пешеходной доступности от новой станции метро 
на улице Народного Ополчения находится памятник 
«Ополченцы», установленный в 1974 году.

«В этом году празднуем 80-летие народного опол-
чения 1941 года, когда на фронт уходили 16-летние 
ребята. Практически никто из этих людей не вернул-
ся домой. Так что москвичи, проголосовав, одобри-
ли название станции по географическому признаку, 
но главное – в честь тысяч жителей столицы, которые 
ушли в свое время на фронт и защищали Москву», – 
подчеркнул Мэр.  

Платформу украшают панно с тематическими изо-
бражениями. Рисунки нанесены на панели с помощью 
ультрафиолетовой печати. Пол станции выложен гра-
нитными плитами темно-серого цвета, которые контра-
стируют со стенами, облицованными алюминиевыми 
панелями. Колонны из нержавеющей стали органично 
выделяются на фоне матовых панелей. Часть потолка 
отделана горизонтальной алюминиевой рейкой.

В перспективе со станции «Народное Ополчение» 
можно будет пересесть на Рублёво-Архангельскую ли-
нию метро. Территорию возле станции благоустроили, 
высадили деревья и кустарники. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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Станция «Мнёвники» 
«Мнёвники» находятся в северной части Мнёвни-

ковской поймы. Это перспективный район Москвы, где 
построят дома по реновации и новые жилые кварталы. 
Рядом со станцией проложили дороги, сделали остановки 
общественного транспорта. Территорию благоустроили. 

Облик станции определил открытый международный 
архитектурный конкурс, который организовало АО «Мосинж- 
проект» – оператор программы развития московского метро. 
Победителем стало архитектурное бюро Тимура Башкаева. 
В отделке использовали бетон и цветной металл. Изюминка 
«Мнёвников» – красная футуристическая арка на платформе.

В облицовке стен и потолков использованы материалы, 
имитирующие бетонные поверхности трех основных цветов: 
светло-серого, серого и темно-серого. Пол украшает гранит. 

Эта станция отличается от всех построенных с 2011 года 
высотой: от платформы до потолка 10 метров, обычно бывает 
меньше – 6 или 8 метров. 

Также особенностью архитектурного решения стало 
частичное увеличение высоты главного вестибюля и фор-
мирование атриума с естественным освещением. Такие 
приемы были характерны для ранних станций Московского 
метрополитена.

Сейчас возле станции «Мнёвники» строится 13-этаж-
ный многофункциональный комплекс, в котором в бу-
дущем планируется  размещение головного офиса 
холдинга «Мосинжпроект».

Саркофаг и металлические 
«сердечники»

При проходке тоннелей строители столкнулись со слож-
ностями. Сооружение участка от станции «Хорошёвская» 
до «Мнёвников» потребовало специальных технических 
решений и самоотверженной работы метростроителей.

«Участок БКЛ возводился в условиях сложной гидро-
геологии. Проходка тоннелей между станциями в сторону 
«Мнёвников» велась под каналом имени Москвы и вблизи 
опор эстакады развязки на пересечении Краснопрес-
ненского проспекта с улицей Народного Ополчения», 
– рассказал заместитель Мэра Москвы в правительстве 
Москвы по вопросам градостроительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарёв.

Пришлось использовать заморозку грунта и даже 
метод саркофага, здесь построили тоннель с металли-
ческими «сердечниками». 

Что такое метод саркофага? Тоннелепроходческий 
комплекс устанавливается на забетонированную 
основу перед стеной врезки, покрывается литолом 
и накрывается геотекстилем, после чего бетонируется 
вся машина. Перед началом проходки щит срывают 
при помощи домкратов продвига, он сходит при ми-
нимальном давлении, и стартует проходка. То есть 
можно смело говорить о том, что московские метро-
строители в буквальном смысле слова «одели» щит 
для проходки тоннеля этого участка БКЛ в бетонный 
саркофаг. 

«Помимо выноса большого количества инженерных 
сетей из зоны строительства при возведении станции 
«Народное Ополчение» в ходе устройства котлована 
ввиду сложной гидрогеологии и подвижных грунтов 
использовали специальный метод водопонижения, 
локальной цементации и глубокой заморозки почвы», 
– добавил генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов.

Проектом было предусмотрено внутреннее по-
крытие обделки (тюбингов) металлом. 80% тоннеля 
выглядит как монолитная труба диаметром 5 метров 
40 см. Подобные перегоны из сборной железобетонной 
обделки в Москве не выполнялись. 

СОБЫТИЕ
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Замыкая круг 
Проходка тоннелей на Большой 
кольцевой линии метро завершится 
в этом году 

Строительство тоннелей БКЛ – самого большого 
метрокольца в мире – почти закончено. Уже проложены 
подземные перегоны северо-восточного, западного, 
южного и юго-западного участков.

 Елизавета Бондаренко 
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Сегодня на Большой кольцевой линии метро уже 
открыты для пассажиров 12 станций метро. Замкнуть 
Большое кольцо подземки из 31 станции планируется 
уже в следующем году. Сейчас основные работы по щи-
товой тоннелепроходке ведутся на восточном участке 
БКЛ, где задействованы в том числе три десятиметро-
вых щита-гиганта.

Первая «десятка»  
московского метро 

Щит-гигант «Лилия» прокладывает двухпутный тон-
нель длиной 1225 метров от станции «Нагатинский 
Затон» до «Кленового бульвара». 

«Мэр Москвы Сергей Собянин поставил перед нами 
задачу ускорить темпы строительства БКЛ. Благодаря ре-
шению использовать дополнительный тоннелепроходческий 
комплекс на востоке Большого кольца, а именно – проложить 
перегон с помощью «Лилии», мы сэкономим от трех до шести 
месяцев на производстве работ», – сказал заместитель Мэра 
Москвы в Правительстве Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства Андрей Бочкарёв. 

По его словам, подготовку к проходке удалось про-
вести в кратчайшие сроки: за пять месяцев была обо-
рудована площадка для старта щита со станции «Нага-
тинский Затон». Сам щит транспортировали с западного 
участка БКЛ на восточный, смонтировали его, провели 
пусконаладку и тестирование всех систем. На монтаже 
тоннелепроходческого механизированного комплекса 
(ТПМК) весом 1450 тонн участвовало более 180 человек, 
работы выполнялись с помощью 750-тонного крана. 

Как сообщил генеральный директор АО «Мосинжпро-
ект» (инжиниринговый холдинг выступает управляющей 
компанией по строительству новых линий и станций 
московского метро) Юрий Кравцов, проходка ведется 
в сложных гидрогеологических условиях: по трассе 
тоннеля, проходящей под Нагатинским затоном и Ко-
ломенской улицей, залегают водонасыщенные пески 
с прослойками глины. 

ТПМК «Лилия» – первый проходческий комплекс 
большого диаметра – 10 метров, который был задей-
ствован на строительстве двухпутных тоннелей метро 
в Москве. 

«С его помощью были сооружены перегоны Некрасов-
ской линии метро – на участке от «Косино» до «Окской» 

общей длиной 3,7 км. Решение о проходке двухпутного 
тоннеля от «Нагатинского Затона» до «Кленового буль-
вара» при помощи этого щита принято после завершения 
его работы на перегонах между станциями «Мнёвники», 
«Терехово» и «Кунцевская» общей длиной более 3 км», –  
уточнил Юрий Кравцов. 

Путь «Победы» и «Виктории»
Также на восточном участке БКЛ продолжает рабо-

ту 10-метровый щит «Победа» от станции «Кленовый 
бульвар» до переходной камеры. Машина завершает 
проходку двухпутного тоннеля длиной почти полтора 
километра. ТПМК был изготовлен по техническому зада-
нию инженеров АО «Мосинжпроект» с учетом непростой 
гидрогеологии столичного региона. 

У этого щита-гиганта усовершенствованная конструк-
ция ротора с увеличенными породоприемными окнами 
и усиленным режущим инструментом для проходки тон-
нелей в плывунах и твердых породах. По сравнению 
с другими «десятками», уже работающими в Москве, 
у «Победы» в два раза больше каналов пеногенерации 
для смягчения породы и снижения износа режущего 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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инструмента. Кроме того, щитовой конвейер ТПМК обо-
рудован новейшей системой определения объема выда-
ваемой породы и металлодетектором.

В конце апреля стартовал щит-гигант с именем 
богини победы из римской мифологии «Виктория». 
Ему предстоит проложить перегон длиной 1650 метров 
между строящимися станциями восточного участка 
БКЛ – от «Печатников» до «Нагатинского Затона».  
ТПМК  уже прошел участок двухпутного тоннеля  
БКЛ метро под станцией «Печатники» Люблинско- 
Дмитровской линии. 

Работы осуществляются в сложных гидрогеологиче-
ских условиях: по трассе двухпутного тоннеля, проходя-
щей под Нагатинским затоном и руслом Москвы-реки, 
залегают водонасыщенные пески. 

Осенью прошлого года ТПМК прошел 1308 метров 
от станции «Текстильщики» до «Печатников». Условия 
проходки также были непростые: пути Курского направ-
ления железной дороги, плотная городская застройка 
и сложная гидрогеология. 

До БКЛ эта машина построила участок Некрасовской линии 
метро от станции «Окская» до «Нижегородской» длиной 3,4 км. 

Последний тоннель  
юго-западного участка 

На юго-западном участке БКЛ с помощью 10-метрово-
го щита-гиганта «Надежда» завершена проходка между 
станцией «Давыдково» и демонтажной камерой у станции 
«Аминьевская». Машина проложила двухпутный тоннель 
длиной 1,4 км на глубине около 35 метров в водонасыщен-
ных песках, глинах и суглинках. Работы велись под жилой 
застройкой района Фили-Давыдково и рекой Сетунь в месте 
ее пересечения с Аминьевским шоссе. Таким образом, этот 
тоннель стал заключительным на юго-западном участке БКЛ.

Ранее «Надежда» проложила путь от «Кунцевской» 
до «Давыдково»: под Рублевским шоссе, путями Смолен-
ского направления МЖД и Московскими центральными 
диаметрами в районе станции Кунцево-1. Напомним, этот 

щит привезли в Москву из Санкт-Петербурга, где он по-
строил около 9 км двухпутных тоннелей. 

Однопутные тоннели БКЛ 
Щит «Марина» диаметром 6 метров стартовал в мар-

те этого года. Он прокладывает левый перегонный тон-
нель длиной 777 метров от площадки около электродепо 
«Замоскворецкое» до демонтажной камеры между стан-
циями «Каховская» и «Варшавская» БКЛ. Трасса тонне-
ля проходит в суглинистых грунтах и обводненном песке 
под Варшавским шоссе и Чонгарским бульваром на глубине от  
5 до 22 метров. 

Также в строительстве однопутных тоннелей от станции 
«Каширская» до переходной демонтажно-щитовой камеры 
задействуют комплексы диаметром 6 метров по имени «Оль-
га» и «Елена».

Все щиты, которые завершат проходку тоннелей БКЛ, 
будут направлены на строительство новых радиальных 
линий метро. 

СОБЫТИЕ СОБЫТИЕ
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Новый дом  
для поездов 
метро
завершен первый пусковой комплекс 
реконструкции электродепо «Сокол»

Поезда Замоскворецкой линии метро обслуживаются 
в трех электродепо – «Сокол», «Замоскворецкое»  
и «Братеево». В будущем депо «Замоскворецкое» 
переходит на сервисную поддержку подвижного 
состава Большой кольцевой линии метро 
(БКЛ), поэтому для поездов «зеленой» ветки 
реконструировали одно из старшейших московских 
электродепо «Сокол», открывшееся в 1938 году. 

 Ольга Завершнева
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В два раза мощнее
Электродепо расположено на Ленинградском шоссе, в рай-

оне Сокол. Всего за два года на месте старого завода по ре-
монту электроподвижного состава построили современный 
отстойно-ремонтный корпус с веером путей, газовой котельной, 
тягово-понизительной подстанцией, компрессорной, очистны-
ми сооружениями и насосной системой автоматического по-
жаротушения с резервуаром. Также возведен административ-
но-бытовой корпус для персонала. Первый пусковой комплекс 
электродепо «Сокол» после реконструкции станет основным 
для обслуживания поездов Замоскворецкой линии.

«Вторым этапом будут реконструированы действую-
щие корпуса. Это даст возможность обслуживающему 
персоналу работать с комфортом, бригадам – отдыхать 
в административно-бытовых корпусах, делать качествен-
ный ремонт подвижного состава, обеспечить безопасность 
и улучшить качество обслуживания пассажиров», – сказал 
Мэр Москвы Сергей Собянин. 

После ввода этого этапа реконструкции мощности элек-
тродепо «Сокол» увеличились вдвое. «К 24 существующим 
канавам для отстоя и обслуживания поездов добавили еще 
22. Таким образом, депо будет обслуживать в два раза больше 
подвижных составов», – сказал заместитель Мэра Москвы 
в правительстве Москвы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрей Бочкарёв.

По его словам, обновленное депо сможет принимать на ноч-
ной отстой 30 поездов вместо 15. Также увеличены мощности 
для ремонта подвижных составов – с 1490 до 2350 вагонов 
в год. Технический осмотр поездов перед выходом на линию 

теперь будет проходить непосредственно в депо. Раньше эту 
процедуру выполняли в специальных пунктах техосмотра 
в оборотных тупиках Замоскворецкой линии, что создавало 
значительные трудности для персонала. Одновременно с этим 
сократится себестоимость ремонта вагонов, уменьшатся объ-
емы ручного труда и потребления электроэнергии.

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» (оператор Про-
граммы развития московского метро) Юрий Кравцов пояснил, 
что реконструкция электродепо «Сокол» ведется поэтапно 
в стесненных условиях плотной городской застройки, при этом 
работа на территории действующего депо не прекращалась 
ни на один день.

«Благодаря реконструкции электродепо «Сокол» и пере-
воду в него подвижного состава зеленой ветки метро мы смо-
жем полностью переключить депо «Замоскворецкое» на об-
служивание поездов строящихся южного и юго-западного 
участков БКЛ. Это, в свою очередь, будет способствовать 
своевременному запуску движения на новых участках», – 
сказал Юрий Кравцов.

В обновленное депо также вернутся эксплуатационные 
службы метрополитена, временно переведенные в ранее 
построенные с участием «Мосинжпроекта» электродепо  
«Митино» и «Братеево».

Новые технологии
Технологические процессы в новом пусковом комплек-

се соответствуют современным стандартам электродепо 
Московского метрополитена. В административно-бытовом 
корпусе установлена первая в столичном метро микро-

процессорная система автоматики и телемеханики управ-
ления движением поездов (АТДП), которая контролирует 
движение составов, управляет стрелочными переводами, 
светофорами и рельсовыми цепями.

«Она работает быстрее традиционной релейной системы, 
позволяет в автоматическом режиме диагностировать все 
участвующее в системе оборудование и своевременно преду-
преждать о предотказном состоянии того или иного устройства, 
а значит, сокращать временной интервал при приемке и выдаче 
на линию подвижного состава», – рассказал Андрей Бочкарёв.

По его словам, применение современной технологии 
повысит эффективность организации движения составов 
и увеличит уровень безопасности работы обновленного 
электродепо «Сокол». Такая система в московском метро 
установлена впервые.

Забота о машинистах
В электродепо создаются условия не только для ре-

монта поездов, но и для отдыха работников локомотивных 
бригад. Это важная составляющая часть любого проекта. 
Люди, которые работают на таком сложном транспортном 
объекте, как метрополитен, должны иметь возможность 
восстановить силы. В новом административно-бытовом 
корпусе созданы комфортные условия для персонала. 
Машинисты могут отдохнуть в номерах гостиничного типа. 
Помимо комнат отдыха в депо оборудовали раздевалки, 
душевые, столовую, медицинские кабинеты, где каждый 
день машинисты перед выходом на линию проходят ме-
досмотр, а также спортивный зал.

Благодаря расширению мощностей в депо «Сокол» 
появилось примерно 100 новых рабочих мест. Всего же 
на объекте будет занято более 1100 человек. 

Развитие электродепо
Масштабное развитие столичной подземки невозможно 

без реконструкции действующих и строительства новых электро-
депо. Помимо выполнения своей основной функции – отстоя, пла-
нового обслуживания и мойки подвижного состава – электродепо 
являются базовыми предприятиями по ремонту электропоездов 
и вспомогательному производству, а также служат для разме-
щения персонала и оборудования различных служб подземки.

С 2011 года в Москве построили шесть электродепо: «Ми-
тино», «Братеево», «Нижегородское» (первый этап), «Лихобо-
ры», «Солнцево» и «Руднево», еще пять реконструировали: 
«Печатники», «Выхино», «Планерное», «Владыкино» и «Сокол».

В 2022–2023 годах планируется построить еще два 
электродепо – «Аминьевское» и «Южное» («Брате- 
ево-2»). Таким образом, к концу 2023 года подвижной состав 
московского метро будут обслуживать 23 электродепо. Из них 
три – «Замоскворецкое», «Нижегородское» и «Аминьевское» –  
станут работать в составе Большой кольцевой линии.

В 2024–2027 годах планируется реконструировать элект-
родепо «Новогиреево» Калининской линии, построить депо 
«Саларьево» («Столбово») Сокольнической линии, а также 
два депо в Троицке для обслуживания Троицкой линии 
метро. В составе Рублёво-Архангельской и Бирюлёвской 
линий метро возведут электродепо «Ильинское» и «Красный 
Cтроитель» («Бирюлёвское»). 
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

Всероссийская 
реновация 
За 10 лет каждый пятый дом  
в России должен стать новым

В России около 44% многоквартирных домов старше 
50 лет. И число непригодных для проживания квартир 
растет с каждым днем. Поэтому в конце 2020 года был 
принят закон о комплексном развитии территорий (КРТ). 
Он позволит ускорить расселение жителей из аварийного 
и ветхого жилья в новостройки, а также сделать 
городскую среду комфортной. Переселенцам обещают 
равноценное жилье или денежную компенсацию.

 Ольга Зеневич 
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО

В рамках национального проекта «Жилье и городская 
среда» к 2030 году необходимо обеспечить улучшение 
жилищных условий не менее чем 5 млн семей ежегодно 
и увеличение объема жилищного строительства не менее 
чем до 120 млн кв. метров в год. Также стоит задача повы-
сить индекс качества городской среды в полтора раза. Чтобы 
выйти на необходимые показатели, до 2030 года должно 
быть построено более 1 млрд кв. метров жилья, то есть 
26% от общего объема всего жилищного фонда в России.

Учитывая, что общий объем жилья в РФ составляет 
порядка 3,8 млрд «квадратов», из которых 2,4 млрд – 
многоквартирные дома, каждый пятый метр в стране 
должен стать новым. Вместе с тем около 44% много-
квартирных домов – старше 50 лет. Средства, которые 
сегодня собираются гражданами на капитальный ремонт 
домов, не позволят решить проблему аварийности, так 
как в большинстве случаев необходима полная рекон-
струкция дома, а не его ремонт. 

В этой связи был принят закон, предоставляющий 
регионам полномочия и инструменты, благодаря которым 
они смогут как самостоятельно, так и с привлечением 

внебюджетных источников обновить городскую застройку, 
обеспечив соблюдение жилищных и иных прав граждан.

Что такое комплексное  
развитие территорий

Закон о комплексном развитии территорий, подписан-
ный Президентом России Владимиром Путиным, внес ряд 
изменений в Жилищный и Градостроительный кодексы, 
а также в другие федеральные законы, направленные 
на предоставление регионам возможностей для комплекс-
ного развития территорий и ускоренного переселения. 

Теперь регионы могут принимать решения о зонах 
комплексного развития территорий и опережающими 
темпами решать проблему ветхого и аварийного жилья. 
Так, регионы вправе утверждать адресные программы 
сноса и реконструкции многоквартирных домов с учетом 
мнения жителей. 

Это значит, что россияне получат возможность по-
менять старое и некомфортное жилье без долгих лет 

ожидания признания его ветхим или аварийным. То есть 
если многоэтажка неаварийная, но есть веские причины 
для сноса (которые прописаны в законе), то региональные 
власти с согласия собственников могут демонтировать дом. 

Так, документ дает возможность сносить или рекон-
струировать многоквартирный дом при согласии 2/3 
собственников квартир от общего количества голосов 
таких собственников. При этом наниматели по догово-
рам социального найма голосуют как представители 
муниципального или государственного собственника 
в силу закона. 

Жителям также дано право выйти из программы в те-
чение довольно продолжительного периода времени –  
до утверждения проекта планировки. Это решение при-
нимают жильцы на общем собрании. Проголосовать «за» 
должны не менее 1/3 собственников жилья от общего 
числа голосов. 

Закон закрепил основные гарантии жилищных и иных 
прав граждан при реализации решения о комплексном 
развитии. Так, собственники получают равноценное воз-
мещение в соответствии с Жилищным кодексом.

В целом реализация закона даст мультипликативный 
эффект:

• жители получат новое и качественное жилье,
• благодаря комплексной застройке изменится облик 

городов,
• качественно обновится городская среда,
• появятся новые рабочие места.
«Закон модернизировал все имеющиеся механизмы 

развития территорий, которые до этого работали неэф-
фективно. Он будет дорабатываться по мере его приме-
нения на практике», – сказал заместитель Председателя 
Правительства РФ Марат Хуснуллин.

Московский опыт 
В проектах комплексного развития территорий планируется 

использовать принцип сбалансированного развития территорий 
и формирования полноценных кварталов, который применяет-
ся при реализации программы реновации и редевелопмента 
промзон в Москве. Из этого можно сделать вывод, что закон 
о КРТ будет опираться во многом на московский опыт. 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО
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«Строительство в столице ведется по принципу сба-
лансированного развития территорий. Он подразумевает 
включение в проекты планировок территорий реновации 
строительство школ, поликлиник и другой инфраструкту-
ры. В рамках реорганизации промзон строится не только 
жилье, но и объекты соцкультбыта, дороги, парковки. 
Фактически запущенный в начале года механизм КРТ 
распространяет эти подходы на регионы», – сказал за-
меститель Мэра Москвы в правительстве Москвы по во-
просам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв.

Директор по развитию ГК «А101» Дмитрий Цветков 
уточнил, что механизм КРТ позволяет вовлечь депрес-
сивные территории в экономическую и социальную 
жизнь города.

«В Москве и других крупных городах почти не осталось 
площадок под масштабные девелоперские проекты. Меха-
низм КРТ позволяет использовать для этого депрессивные 
городские территории – недействующие промзоны, ветхие 
жилые кварталы, заброшенные участки. Благодаря КРТ 
эти площадки могут быть вовлечены в жизнь города, там 

сформируются новые рабочие места и налоговая база», –  
отметил Цветков.

Президент Национального объединения строителей 
Антон Глушков добавил, что закон о комплексном раз-
витии территорий позволит серьезно поддержать стро-
ительную отрасль. 

«Совершенствование законодательства о комплекс-
ном развитии территорий значительно поддержит строи-
тельную отрасль. Сегодня там, где есть стабильный спрос 
на жилье, застройщики наблюдают дефицит земельного 
ресурса. Проработка механизмов освоения городской 
обжитой застройки, где уже создана вся инфраструктура, 
станет действенной мерой», – пояснил Антон Глушков.

Принятие закона о КРТ не только облегчит работу 
девелоперов, но в первую очередь – улучшит условия 
жизни москвичей.

«Концепция комплексного развития территорий 
подразумевает как обновление жилфонда, так и обе-
спечение районов социальной инфраструктурой одно-
временно с вводом жилья. Для горожанина, ищущего 
варианты проживания, актуальный вопрос – шаговая 

доступность социальных объектов. Именно поэтому 
важно возводить социальную инфраструктуру одно-
временно с жилыми домами», – считает генеральный 
директор агентства недвижимости «Семейный дом» 
Артём Столяр.

Первый столичный квартал 
в рамках КРТ 

Первый в России договор о комплексном развитии 
промышленных территорий был подписан в отношении 
промзоны «Октябрьское поле» на северо-западе Москвы 
в конце января 2021 года. 

Здание с подземной автостоянкой строится на  
ул. Берзарина, вл. 32, в районе Щукино. Его площадь 
превысит 20 тыс. кв. метров. В доме будет 312 квартир. 
В пристроенном корпусе разместятся поликлиника на 100 
посещений в смену и стоматологическая клиника на 50 
посещений в смену, предназначенные для обслуживания 
детей и взрослых.

«Это первый практический пример работы в рамках 
КРТ, который недавно утвердили на законодательном 
уровне», – сказал руководитель Департамента градостро-
ительной политики Москвы Сергей Лёвкин.

Дом будет построен за счет инвестиционной компании 
«РГ-Девелопмент», которая по договоренности с город-
скими властями обязуется возвести в новом жилом квар-
тале школу, поликлинику и два детских сада. Кроме того, 
для местных жителей создадут более 500 рабочих мест. 

Генеральный директор компании Татьяна Тихонова 
отметила, что закон позволяет облегчить согласование 
градостроительной документации для застройщиков 
и процесс строительства.

«Если на площадке КРТ несколько собственников 
и землепользователей, то через договор происходит увяз-
ка вопросов, которые в одиночку решить нельзя. Когда 
мы приступили к реорганизации промзоны «Октябрьское 
поле», там можно было возвести жилье с минимальным 
набором социальной инфраструктуры. А теперь благодаря 
КРТ мы сформируем здесь по-настоящему полноценный 
квартал для жизни людей», – пояснила Татьяна Тихонова. 

ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВОГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО
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За более чем полувековую историю деятельности 
холдинга «Мосинжпроект» компания накопила 
огромный опыт в сфере проектирования, строительства 
и инжиниринга. В последнее десятилетие холдинг 
превратился в ведущую компанию-генподрядчика, 
реализовавшую более 70 крупных инфраструктурных 
проектов Москвы, многие из которых отмечены 
престижными международными премиями. Год назад  
в компании началась полномасштабная трансформация 
системы управления, меняются подходы к организации 
строительного производства. О том, с какой целью 
ведется эта работа и каких результатов удалось достичь, 
рассказывает генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов.

СТРОИМ 
НАСТОЯЩЕЕ, 
СОЗДАЕМ 
БУДУЩЕЕ! 
«МОСИНЖПРОЕКТ» НА НОВОМ ЭТАПЕ РАЗВИТИЯ

ИНТЕРВЬЮ

 Дарья Волжина 
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 Юрий Николаевич, в мае исполнился год со дня вашего 
вступления в должность генерального директора хол-
динга «Мосинжпроект». Чего удалось добиться за это 
время?

– «Мосинжпроект» – флагманское предприятие гра-
достроительной отрасли Москвы и один из ведущих 
инжиниринговых холдингов России. Соответствуя столь 
высокому статусу, мы должны постоянно развиваться, 
повышать свои компетенции, внедрять лучшие отече-
ственные и международные практики и подтягивать 
к этому уровню наших подрядчиков и партнеров. 

За прошедший год нам удалось изменить верхнеуров-
невую структуру управления холдингом, начать переход 
к матричной системе управления организацией, усилить 
дисциплину управления проектами, внедрить практику 
работы в интегрированных проектных командах. 

Сегодня мы развиваем современные технологии в про-
ектировании и строительстве, совершенствуем органи-
зацию строительного процесса – в первую очередь речь 
о создании в «Мосинжпроекте» центра BIM-компетенций. 

Продолжается внедрение лучших мировых практик 
в области обеспечения качества, охраны труда, про-
мышленной безопасности и охраны окружающей среды. 
В этом году нам предстоит сертификация «Мосинжпро-
екта» на соответствие международным стандартам ISO 
9001:2015, ISO 45001:2018 и ISO 14001:2015. Эти же 
требования распространяются и на наших подрядчиков, 
которые, также понимая важность этих направлений 
работы, стали уделять им более пристальное внимание. 

Хочу отметить, что в прошедшем году мы продолжили 
успешное выполнение обязательств по объектам город-
ского заказа и двигаемся дальше – ведем переговоры 
о строительстве объектов метро за рубежом.

 В целом вы считаете, что год был простым или слож-
ным для холдинга? 

– Конечно, 2020-й был сложным для всех из-за пан-
демии коронавируса. Однако «Мосинжпроект» вынес 
из этой ситуации и положительный опыт. Сложившиеся 
реалии мобилизовали коллектив, что позволило дока-
зать: работающая система и порядок приводят к успеху 
– несмотря на все ограничения, нам удалось достичь 
плановых показателей по выручке и прибыли компании 
без скидок на пандемию. 

Оставаться в эффективном рабочем режиме нам 
помогли три фактора. Во-первых, последовательные 
и системные действия Мэра Москвы Сергея Собянина 
и правительства города по нераспространению коронави-
русной инфекции. Во-вторых, политика в области охраны 
труда и промбезопасности в «Мосинжпроекте», которую 
начали внедрять в компании еще до пиковых точек пан-
демии. Практика показала, что курс, взятый на повыше-

ние стандартов в области охраны труда, правильный. 
На стройплощадках работает система мониторинга, 
используются перчатки, маски, санитайзеры, проводятся 
дезинфекция помещений, ПЦР-тесты. Особенно важно, 
что аналогичные требования накладывались также на под-
рядчиков «Мосинжпроекта», и они четко их выполняли. 
В-третьих, важным элементом сохранения нормального 
рабочего режима стал высокий уровень самодисциплины 
и осознания личной ответственности в сложившейся си-
туации у всех работников «Мосинжпроекта». Благодаря 
комплексу мер нам удалось сохранить низкий уровень 
заболеваемости и не останавливать стройку.

 Руководством города перед «Мосинжпроектом» по-
ставлена задача ускорить реализацию Программы раз-
вития московского метро, в частности – строительство 
Большой кольцевой линии (БКЛ). За счет чего удается 
сокращать сроки строительства и не влияет ли это 
на качество объектов?

– По поручению заместителя Мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики и строительства Андрея 
Бочкарёва в ближайшие два года «Мосинжпроекту» 
предстоит завершить крупнейший проект городского 
заказа – Большую кольцевую линию метро. Треть БКЛ 
уже готова – сданы 12 станций, на завершающем этапе 
щитовая проходка тоннелей, а в этом году планируем 
завершить строительство еще девяти новых станций 
и реконструкцию существующей. Кроме того, мы ак-

тивно работаем над строительством Троицкой линии 
подземки, скоро приступим к проходке на Рублево-Ар-
хангельской ветке, занимаемся проектом Бирюлевской 
линии. Активными темпами идет продление существую-
щих радиальных веток метро – Люблинско-Дмитровской 
и Калининско-Солнцевской, а также строительство элек-
тродепо для качественного обслуживания растущей сети 
столичного метрополитена.

Если говорить о сроках и качестве строительства, 
то данный вопрос касается не только метро, но в це-
лом всех объектов «Мосинжпроекта». Как я уже сказал, 
в данном вопросе мы сделали упор на изменение самого 
управленческого подхода, который направлен в первую 
очередь на улучшение качества планирования на предва-
рительных этапах и усиление системы раннего выявления 
проблем, которые оперативно решаются через работу 
в интегрированных командах проекта. Кроме того, по-
высили значимость полевого проектирования, когда 
инженер-проектировщик прямо на площадке принимает 
решения по незначительным отклонениям в проекте, 
которые не требуют согласования в экспертизе. Также 
сокращению сроков реализации проектов способству-
ет и применение BIM-технологий, которые значитель-
но снижают количество ошибок в проектной, рабочей 
и исполнительной документации. Плюс уже упомянутые 
стандарты качества, охраны труда, промбезопасности 
и охраны окружающей среды. 

Эти направления в комплексе дают нам возможность 
более четко и прозрачно планировать работу и принимать 

цитата
За прошедший год 
нам удалось изменить 
верхнеуровневую 
структуру управления 
холдингом, начать 
переход к матричной 
системе управле-
ния организацией, 
усилить дисциплину 
управления проекта-
ми, внедрить практику 
работы в интегриро-
ванных проектных 
командах. 
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решения, а значит, не выбиваться из графика, что, в свою 
очередь, означает не выходить из запланированного бюд-
жета. Параллельно идут отслеживание качества работ 
и материалов, надзор за соблюдением правил, которые 
обеспечивают безопасность на стройплощадке. 

 Одной из своих первоочередных задач для эффектив-
ного развития компании вы назвали повышение каче-
ства управления. Что уже сделано в этом направлении 
и что планируется следующим этапом? 

– За свою историю «Мосинжпроект» действительно 
достиг серьезных успехов, о которых само за себя говорит 
большое количество построенных знаковых объектов, 
удостоенных престижных российских и международных 
наград. Однако мы понимаем, что задачи, которые сегодня 
перед нами ставит правительство Москвы с точки зрения 
скорости и качества реализации проектов, требуют от нас 
достаточно серьезной перестройки системы управления.

На сегодняшний день мы находимся на финальном 
этапе кадровых преобразований, утверждена и внедрена 
новая организационная структура предприятия. Предпо-
сылок к сокращению штата нет: думаем только над тем, 
как эффективнее использовать профессиональные ком-
петенции работников.

Мы не ставим цель изменить состав персонала, 
мы меняем принцип организации работы внутри холдинга. 

И ключевая задача – повышение дисциплины проектного 
управления в строительстве. 

Новая система подразумевает, что каждый проект 
холдинга будет реализовываться интегрированной ко-
мандой проекта, руководитель которой несет полную 
ответственность за все параметры – бюджет, сроки, 
качество. Весь объем управленческих решений в рамках 
проекта принимается внутри команды. И ответственность 
несет каждый член команды по направлению своей ра-
боты. Общая задача – сдать проект в срок, надлежащего 
качества и без инцидентов по охране труда. 

В состав проектной команды могут входить не толь-
ко сотрудники холдинга «Мосинжпроект», но и колле-
ги из подрядных организаций. Формат работы в такой 
интегрированной команде управления обеспечивает 
горизонтальное взаимодействие для наиболее быстрого 
принятия решений. 

Это не нововведение – по такому принципу работают 
многие успешные международные строительные ком-
пании. 

Кроме того, мы усиливаем дисциплину календарно-се-
тевого планирования, то есть детально прорабатываем 
интегрированный график работ по проектам по всем 
дисциплинам и видам работ, таким как проектирование, 
поставки, строительство и так далее, с назначением 
необходимых ресурсов, указанием ответственных лиц 
и сроков. Эта система уже была хорошо отработана 

на строительстве станций метро «Народное Ополчение» 
и «Мнёвники», которые мы открыли недавно. Уже в конце 
прошлого года у нас был четкий график по этим объектам 
с измерением прогресса работы фактически по часам 
по каждому участнику строительства. И мы управляли 
событиями в общей сложности по 12 тыс. позиций! 

Для повышения оперативности решения проблем, воз-
никающих в проекте, мы используем визуальные ситуаци-
онные центры управления, которые дают четкую картину 
по всем критическим параметрам проекта в реальном 
времени. Первым проектом, на котором интегрирован-
ная команда начала использовать ситуационный центр 
управления, стал проект строительства Национального 
космического центра. В дальнейшем такие визуальные 
ситуационные центры управления будем внедрять на всех 
наших проектах, такая система дает понимание ежеднев-
ного хода работ на несколько недель вперед, позволяет 
прогнозировать изменения, вносить своевременные 
поправки без ущерба ходу реализации проекта. 

 Расскажите, как продвигается работа в сфере BIM 
(Building Information Modeling)? Недавно «Мосинжпро-
ект» объявил о формировании Центра BIM-компетенций, 
каковы первые результаты? 

– Технология информационного моделирования – одно 
из наиболее перспективных направлений в области про-

ектирования, строительства и эксплуатации объектов. 
«Мосинжпроект» начал поэтапно переходить на цифровой 
формат строительства и внедрять BIM-технологии. 

Одним из результатов этого подхода является созда-
ние цифрового образа объекта строительства с деталь-
ной проработкой всех его характеристик, что позволяет 
снизить затраты на строительство на фоне сокращения 
его сроков за счет более эффективной координации 
работ, а также повысить гибкость внесения изменений 
в проект. Также BIM дает возможность более эффективно 
управлять объектом и после его сдачи в эксплуатацию.

Сегодня в «Мосинжпроекте» создан Центр компетен-
ций BIM – это подразделение будет заниматься не только 
проектированием объектов в BIM, но и внедрять методо-
логию, которая позволит охватить все производственные 
процессы. Именно методология позволит выстроить на-
дежную систему взаимодействия большого количества 
участников и разноплановой информации. 

 Можете ли привести конкретные примеры применения 
BIM на объектах холдинга?

– Отдельные инструменты BIM успешно применялись 
и применяются сегодня в процессе реализации проектов 
Большой кольцевой линии метро, некоторых дорожных 
сооружений, Дворца гимнастики Ирины Винер-Усмановой 
в Лужниках и Национального космического центра. 
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Полный цикл технологии BIM планируется начать 
отрабатывать в тестовом режиме на ряде новых объек-
тов в этом году. Сегодня специалисты уже проработали 
3D-модель территории под будущую застройку на од-
ном из объектов. Благодаря внесенным в BIM данным 
мы видим в 3D существующие объекты, подлежащие 
сносу, расположение инженерных коммуникаций, рельеф 
местности и многое другое, что необходимо для более 
точной проработки проектных решений. Но самое глав-
ное – можем выбрать нужный нам объект и увидеть все 
его параметры: от высоты и ширины здания до текстуры 
материала стен. Если выделить на экране компьютера 
участок земли, система автоматически подскажет нам, 
например, объем отсыпки грунта, или укажет объем 
демонтажа асфальтобетона, если речь идет о дороге, 
или количество строительных отходов, которое появится 
при демонтаже.

Стоит отметить, что одной из наших задач в сфере 
BIM станет интеграция производителей в систему кор-
поративных закупок холдинга с проработкой BIM-эле-
ментов. Такой подход позволит оптимизировать затраты, 
исключить любые несоответствия или изменения на этапе 

строительно-монтажных работ. Еще на этапе изготовле-
ния мы будем знать параметры изделия, скажем, шкафа 
для электрооборудования, зоны его обслуживания и всю 
информацию о нем. Возможно, не все изготовители будут 
готовы к работе в новой системе. Но мы уверены, что, за-
давая высокую планку, будем стимулировать к развитию 
лучших игроков рынка.

 Юрий Николаевич, с вашим приходом в «Мосинжпро-
екте» была усилена среди прочего работа в области 
качества, охраны труда, промышленной безопасности 
и охраны окружающей среды. Чем вызвано внимание 
именно к этому направлению?

– Мы изначально ставили цель повысить культуру 
производства через обеспечение безопасности, это наш 
приоритет. И речь идет не только о внешнем виде ра-
ботников или строительной площадки. Это обучение, 
контроль, инструктажи, которые направлены в первую 
очередь на изменение психологии работника: сотрудник 
должен понимать, что он находится в особо опасной зоне, 
требующей внимания, ответственности, осторожности, 

и что все производимые сейчас изменения задуманы 
не для галочки, а для того, чтобы сохранить его жизнь 
и здоровье. 

С другой стороны, охрана труда, качество – это те же 
самые вопросы сроков и стоимости проекта. Что такое 
несчастный случай на производстве? Это приостановка 
работ, выяснение причин, то есть время, а время, как из-
вестно, деньги. Так же и качество: если на начальном 
этапе не отследить качество выполнения работы, то на ис-
правление недочетов на последующих этапах опять-таки 
уйдут время и деньги. 

В сфере охраны труда уже есть серьезные подвижки: 
налажено обязательное обучение правилам безопасности 
и охраны труда для всех категорий сотрудников – от ру-
ководителя до офисного исполнителя, введена квалифи-
кационная маркировка средств индивидуальной защиты 
(касок) персонала для контроля допуска к определенным 
видам работ, проводятся регулярные инспекции. 

Об охране окружающей среды, думаю, не стоит и гово-
рить. Мы все сегодня понимаем значение этих вопросов 
для каждого конкретного человека и для общества в це-
лом, поэтому холдинг уделяет этому особое внимание. 

 Придерживаются ли подрядчики тех же принципов 
безопасности на стройке? Применяются ли какие-то 
меры мотивации?

– Мы нацелены на организацию пошагового процесса 
взаимодействия с подрядными организациями и выстра-
ивание партнерских отношений в области производствен-
ной безопасности, охраны труда и защиты окружающей 
среды.

Так, мы проводим еженедельный рейтинг подрядных 
организаций с целью анализа качества и безопасности 
выполняемых ими работ, выявления критериев, не отвеча-
ющих требованиям, рейтингование работников дочерних 
и подрядных организаций. Например, по результатам 
2020 года уже были отмечены лучшие работники среди 
подрядных организаций в области охраны труда, про-
изводственной и экологической безопасности. Исходя 
из этих данных, мы понимаем, кто из подрядчиков, так 
же как и «Мосинжпроект», более внимателен к данным 
вопросам, а кто не готов исправлять ситуацию, а значит, 
в следующий раз выбор может быть сделан, исходя в том 
числе из этого критерия. 
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 Недавно «Мосинжпроект» стал оператором развития 
территорий ряда крупных градостроительных проектов –  
Мнёвниковской поймы, АДЦ «Коммунарка» и высво-
бождаемой территории Центра Хруничева. Можно уже 
говорить о том, что тем самым «Мосинжпроект» реали-
зует свою инжиниринговую функцию для города? 

– Эффективное развитие городских территорий – это 
один из приоритетов градостроительного развития Мо-
сквы. И наш холдинг, обладая широкими компетенциями 
в области инжиниринга, стал оператором развития терри-
торий нескольких крупных градостроительных проектов. 
Мы выступаем структурой, которая организует комму-
никации и бизнес-процессы между всеми участниками. 
Главными становятся вопросы координации деятельности 
по застройке территории, осуществления мероприятий, 
направленных на оптимизацию расходов городского бюд-
жета при реализации проектов государственными заказ-
чиками, а также сроков проектирования и строительства 
всех объектов на территориях комплексного развития.

Но в первую очередь по поручению Мэра Москвы 
Сергея Собянина мы сконцентрированы на разработке 
комплексной схемы инженерного обеспечения территорий, 
согласовании ее со всеми ресурсоснабжающими орга-
низациями, увязке с проектированием и строительством 

объектов улично-дорожной сети и инженерной инфра-
структуры (как вы знаете, у «Мосинжпроекта» более чем 
60-летний опыт работы в сфере городской инженерии 
и дорожного строительства!).

На территории административно-делового центра 
«Коммунарка», например, схема инженерного обеспече-
ния уже разработана, созданы головные объекты элек-
тро- и теплоснабжения, строительство головных объектов 
водоснабжения, водоотведения и разветвленной сети 
инженерных коммуникаций почти завершено, проложены 
магистральные сети водоотведения, сети связи, кол-
лекторы для инженерных коммуникаций. Комплексная 
схема инженерного обеспечения Мнёвниковской поймы 
утверждена и согласована со всеми ответственными 
организациями, актуализируются транспортная схема 
и маршруты с учетом зон размещения инженерных сетей, 
ведется проектирование этих объектов.

Другой важной составляющей развития территории 
Мневниковской поймы является качественная транспорт-
ная сеть. В пойме это в первую очередь две станции метро: 
«Мнёвники», открытая 1 апреля, и «Терехово», которую 
планируем достроить в текущем году. Метро и проек-
тируемая улично-дорожная сеть улучшат транспортную 
доступность этой территории и позволят интегрировать 
ее в единую ткань города.

В Коммунарке мы ведем работу по строительству 
первого этапа развития улично-дорожной сети протя-
женностью 18 км, до конца 2022 года здесь появятся 
и другие крупные транспортные объекты, призванные 
улучшить ситуацию на дорогах новой Москвы: мостовой 
переход через реку Сосенку, путепроводы над Калуж-
ским шоссе.

Проектом развития высвобождаемой территории 
ГКНПЦ имени М.В. Хруничева в Филёвской пойме 
также предусмотрена активная интеграция этой тер-
ритории в транспортную систему города. В частности, 
будут построены два автомобильно-пешеходных моста 
через Москву-реку в Мнёвниковскую пойму.

Создание транспортного и инженерного каркаса дан-
ных территорий позволяет говорить об их дальнейшем 
эффективном развитии. В Коммунарке и Мнёвниковской 
пойме предусмотрено создание развитой и благоу-
строенной территории с объектами общественно-жи-
лого, социального, спортивного, административного 
и коммерческого назначения. На высвобождаемых 
90 га территории Центра Хруничева в соответствии 
с утвержденным проектом планировки территории 
планируется создание особой экономической зоны 
и размещение предприятий научно-производственного 
кластера, рассматривается создание конгрессно-выста-

вочного центра,  строительство объектов по программе 
реновации и социальных объектов.

 
 В недавнем Послании Президента отдельное внимание 

было уделено вопросам комплексного развития тер-
риторий в российских регионах. Планирует ли холдинг 
участвовать в таких проектах? 

– Что касается развития крупных городских агло-
мераций и инфраструктурных проектов в российских 
городах, о чем говорил Президент России Владимир 
Путин, то, безусловно, Москва может и должна переда-
вать свой успешный опыт в реализации таких проектов, 
как например, ускоренное строительство транспортной 
и социальной инфраструктуры, жилищного строительства. 

А «Мосинжпроект», являясь оператором ключевых гра-
достроительных программ столицы, может стать центром 
компетенций по развитию крупных городских агломера-
ций, который сможет предложить услуги по планированию 
и развитию территорий и транспортной инфраструктуры, 
включая метро, а также разработать технико-экономи-
ческое обоснование проектов и предложить механизмы 
внебюджетного финансирования, обеспечить доступ к пе-
редовым технологиям проектирования и строительства, 
привлечь к проектам лучших специалистов. 
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«Умная стройка»: 
новый стандарт работы 
Стройкомплекса Москвы 

ТЕМА НОМЕРА:

В Москве внедряется новый стандарт организации работы на стройплощадках, который предполагает 
применение современных IT-технологий. К ним относят системы контроля за работой сотрудников, циф-
ровые паспорта строителей, датчики контроля уровня шума и состояния окружающей среды, системы 
контроля применяемых материалов, системы видеонаблюдения и беспилотные летательные аппараты, 
цифровой контроль за процессом обращения отходов строительства и сноса. Все это и многое другое 
является неотъемлемой частью «умной строительной площадки».

Эти системы позволяют на ранних этапах выявлять и предупреждать несчастные случаи, неисправ-
ности системы и оборудования, неправильную организацию работы, принять меры и сократить сроки 
строительства. Внедрение «умных» решений выведет строительную отрасль на принципиально новый 
уровень, а их развитие сделает Москву еще более комфортным и современным городом.
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Стройка всегда была одной из самых консервативных 
отраслей. Каждый ее технологический этап строго 
регламентирован строительными нормами и правилами 
(СНиПами), стандартами и сертификатами. Однако 
объемы и темпы строительства, а также автоматизация 
современной жизни вынуждают двигаться дальше  
и выходить на новый уровень. Новшества дошли  
и до стройплощадок Москвы, где начали применять 
современные IT-технологии.  Они позволяют увеличить 
скорость строительства, сократить затраты  
и, как следствие, увеличить прибыль.

IT-технологии  
на стройке
Москва тестирует формат  
«умной стройплощадки»

ТЕМА НОМЕРА: «УМНАЯ СТРОЙКА»

 Ольга Завершнева
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Популярные технологии  
современного строительства

BIM – чуть ли не основной «кит» в современном 
проектировании. Технология информационного моде-
лирования подразумевает не просто создание вирту-
альной модели здания, а комплексное представление 
в цифровом виде физических и функциональных ха-
рактеристик объекта. 

BIM-технологии охватывают весь жизненный цикл 
здания – от проекта, строительства и ремонта до его 
сноса. Созданная благодаря BIM виртуальная модель 
объекта позволяет специалистам увидеть все проблемы 
и нестыковки, вносить корректировки, контролировать 
процесс работ, рассчитывать ресурсы и многое другое. 
При внесении каких-либо корректировок в проект вся 
модель пересчитывается автоматически.

Таким образом, применение BIM-технологий со-
кращает материальные затраты, ошибки в проектах 
и сроки строительства.

Появление «умных  
стройплощадок»

Стройплощадку называют «умной», если на ней 
используют технологии, автоматизирующие процесс 
строительства. Уже сейчас на московских стройках 
применяют беспилотные летательные аппараты, 
или дроны. С их помощью можно дистанционно в ре-
жиме реального времени отслеживать процесс стро-
ительства на объектах. Это позволяет оперативно 
увидеть возможные отклонения от технологического 
процесса, заранее принять меры, избежать сбоев 
и простоев в работе, а также снизить финансовые 
и трудовые затраты.

Шумные работы на стройке – серьезная проблема. 
Они приносят ощутимый дискомфорт жителям домов, 
расположенных по соседству. Из-за чего строители 
вынуждены сокращать ежедневное время производства 
работ. Современная строительная техника и сопутству-
ющие технологии позволяют проводить строительные 

работы максимально тихо. Для контроля уровня шума 
при строительстве домов в Москве стали устанавли-
вать специальные датчики на ближайших к стройке 
жилых домах.

Еще одной новой разработкой стала инновационная 
спецодежда строителя, которая позволяет в онлайн-режи-
ме распознавать и анализировать все действия работника 
на объекте. Это может на 30% сократить потенциальные 
риски нарушения техники безопасности и охраны труда. 

Речь идет не только о фиксации нарушений и несчаст-
ных случаев, но и об их профилактике. Также это дает воз-
можность увеличить на 20% производительность труда.

Разработана еще одна похожая инновационная систе-
ма – «умные ладошки», которая позволяет осуществлять 
контроль за действиями строителей. Это целый комплекс, 
включающий, помимо прочего, персональные устройства 
для работников на стройплощадках с разными датчиками: 
ГЛОНАСС-приемник, акселерометр и др.

Эти «умные» устройства в онлайн-режиме сообщают 
заказчику информацию обо всех перемещениях работ-
ника на стройплощадке, его интенсивности работы и т.п. 

ТЕМА НОМЕРА: «УМНАЯ СТРОЙКА»ТЕМА НОМЕРА: «УМНАЯ СТРОЙКА»
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Это позволяет контролировать сроки выполнения работ, 
обеспечивать безопасность работников. 

На стройплощадках Москвы повсеместно планируется 
установка видеосистем с функцией распознавания лиц – 
Face ID. Она дает возможность контролировать соблюдение 
требований техники безопасности на стройках, вести учет 
строителей, измерять температуру у работников на входе. 

«Все эти системы позволяют на ранних этапах выяв-
лять и предупреждать несчастные случаи, неисправности 
системы и оборудования, неправильную организацию 
работы, принять меры и сократить сроки строительства», –  
отмечает заместитель Мэра Москвы в Правительстве 
Москвы по вопросам градостроительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарёв.

По его словам, внедрение «умных» решений выведет 
строительную отрасль на принципиально новый уровень, 

а их развитие сделает Москву еще более комфортным 
и современным городом.

Где уже применяются  
«умные» технологии?

Отдельные технологии и элементы «умной стройки» 
используются на возведении различных объектов в Мо-
скве. Ярким примером может служить строительство 
Международного медицинского кластера (ММК) в Скол-
ково. Там создали цифровой инструмент – модуль 
управления строительными проектами. Это решение 
позволяет автоматизировать бизнес-процессы, объе-
динить в едином пространстве всех участников строи-
тельного проекта – от заказчика до субподрядчика, при-

нимать оперативные и обоснованные управленческие 
решения, своевременно выявлять недостатки и кон-
тролировать их устранение. Все это дает возможность 
ММК упрощать работу на всех уровнях строительного 
процесса и опережать график сдачи объектов.

Так, автономная роботизированная станция базиро-
вания с беспилотным летательным аппаратом позволя-
ет отслеживать процесс строительства, контролировать 
нахождение работников на стройплощадках и наличие 
средств индивидуальной защиты, включая каску и жи-
лет. Чтобы летательные аппараты могли оперативно 
передавать информацию для дальнейшего анализа, 
в ММК используется 5G – связь нового поколения.

На строительных площадках ММК также появились 
смарт-часы для строителей. Они дают возможность 
контролировать в онлайн-режиме действия персонала, 

определять их маршруты передвижения, оперативно 
распределять рабочих при необходимости, а также 
быстро реагировать при поступающем сигнале тре-
воги, если работник пострадал или оказался в зоне 
повышенной опасности.

«Использование технологий, внимательность к безо-
пасности сотрудников в процессе проектирования и стро-
ительства зданий ММК позволяет не только эффективно, 
но и безопасно реализовывать поставленные задачи – 
пятый год работы выполняются без несчастных случаев», 
– подчеркнула начальник отдела охраны труда и пожарной 
безопасности Фонда ММК Татьяна Коновалова.

Фонд ММК активно внедряет BIM-технологии. Это дает 
возможнось снизить количество отходов, автоматизиро-
вать и увеличить скорость строительства, своевременно 
обнаруживать и устранять ошибки. 

ТЕМА НОМЕРА: «УМНАЯ СТРОЙКА»ТЕМА НОМЕРА: «УМНАЯ СТРОЙКА»



 46  • №2 (41) — 2021 №2 (41) — 2021  •  47    

На московских стройках стали использовать 
беспилотники, внедряют цифровые паспорта и новейшие 
системы видеонаблюдения. Об этом и многом другом 
в интервью «Инженерным сооружениям» рассказал 
руководитель Департамента градостроительной политики 
Москвы Сергей Лёвкин. 

новая реальность 
Сергей Лёвкин о цифровых двойниках 
строителей, «умной спецодежде» 
и внедрении BIM-технологий

 Ольга Зеневич

ТЕМА НОМЕРА:  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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 Сергей Иванович, что такое «умная» строительная пло-
щадка?

– Одним из компонентов «умного» города станет «ум-
ная» строительная площадка, созданием которой сейчас 
занимается столичный Стройкомплекс совместно с Депар-
таментом информационных технологий. Такая стройпло-
щадка предполагает применение современных информа-
ционных технологий для мониторинга хода строительства. 

Речь идет о внедрении системы контроля за работой 
сотрудников на строительной площадке, создании циф-
рового паспорта строителя с указанием всех допусков, 
сертификатов и лицензий. «Умная стройплощадка» – это 
наличие беспилотников, новейших систем видеонаблю-
дения, датчиков контроля состояния окружающей среды 
и уровня шума, а также внедрение технологий сквозной 
идентификации строительных материалов и цифровой кон-
троль процесса обращения отходов строительства и сноса.

Внедрение BIM-технологий для управления строи-
тельством потребует также создания административной 
структуры, обеспечивающей взаимодействие заказчика 
и исполнителя по применению новых технологий. Включая 
оформление договорных отношений, получение разреше-
ний и допусков, организацию работы на стройплощадке, 
обеспечение условий и мотивации для выполнения работ 
всех участников проекта. 

В ходе реализации пилотных проектов планируется 
отработать организационные и технические вопросы, 
касающиеся поставки и монтажа оборудования систем 
видеонаблюдения, связи и телеметрии, подачи к ним элек-
троэнергии, обеспечения сохранности и работоспособности 
оборудования. Залогом успеха является своевременное 
и качественное обучение рабочих и инженерно-техниче-
ского персонала по применению современных техноло-
гий, а также дополнительная мотивация к их освоению 
на практике.  

Этот проект значим не только для Москвы, 
но и для всей России. Прогнозная аналитика сроков 
строительства, предупреждение несчастных случаев 
на производстве, повышение безопасности и производи-
тельности труда, снижение финансовых и трудозатрат –  
вот краткий перечень задач, которые необходимо решить.

 Используются ли сейчас квадрокоптеры на московских 
стройках? 

– Аэросъемка объектов капитального строительства 
проводится регулярно с использованием квадрокопте-
ров. Эта тема вызывает большой интерес широкого 
круга специалистов организаций, работающих в обла-
сти строительства и проектирования. Использование 
беспилотного летательного аппарата для мониторинга 
строительных объектов более чем оправданно. 

 В «Доме на Брестской» презентовали прототип «умной» 
одежды. Расскажите о возможностях и особенностях этой 
работы. Как идет апробация проекта? 

– Одним из нововведений в строительной сфере станет 
совместный проект Департамента градостроительной поли-
тики Москвы, столичного Департамента информационных 
технологий и НИТУ «МИСиС» по апробации технологии 
цифрового дублирования деятельности работников. 

«Умная» спецодежда – это костюм с комплексом но-
симых устройств и специализированное программное 
обеспечение на базе методов искусственного интеллекта. 
На сегодняшний день разработали прототип «умной» спец- 
одежды и специализированное программное обеспечение 
по специальности «каменщик». Заканчивается разработка 
программного обеспечения для специальности «свар-
щик». По результатам апробации будет принято решение 
о необходимости расширения перечня специальностей 
и внедрения технологии. 

Технология апробируется на территории стройплощадки 
в районе Метрогородок по адресу: Открытое шоссе, вл. 30, 
уч. 1. Пилотный проект завершится во втором квартале 2021 
года. В первую очередь он ориентирован на застройщиков 

и органы исполнительной власти, которые смогут полу-
чить наглядную, достоверную и оперативную информацию 
о текущей деятельности работников на производственных 
объектах города.

Внедрение этой технологии повысит эффективность 
управления производственными процессами на строй-
площадках. Идентификация выполняемых действий 
работников позволит предупреждать несчастные слу-
чаи на производстве и сократить на 30% потенциаль-
ные риски в области нарушения правил безопасности 
и охраны труда.

Смарт-система построит легко интерпретируемую 
и наглядную визуализацию текущей производственной 
обстановки на объектах в виде так называемых цифровых 
двойников работников. Также до 20% увеличится произво-
дительность труда отдельных сотрудников за счет мони-
торинга соответствия выполняемых операций с текущими 
служебными заданиями и контроля времени активной/
неактивной деятельности. Благодаря анализу данных 
и формированию статистической отчетности появится 
возможность спрогнозировать вероятность отставания 
от графика работ и разработать рекомендации для при-
нятия управленческих решений.

ТЕМА НОМЕРА:  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

цитата
Аэросъемка объек-
тов капитального 
строительства 
проводится регулярно 
с использованием 
квадрокоптеров. 
Обнаружение воз-
можных нарушений 
помогает избежать 
сбоев при строитель-
стве и существенно 
снизить финансовые  
затраты.

ТЕМА НОМЕРА:  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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 С 1 января 2022 года все объекты, реализуемые за счет 
средств бюджетной системы РФ, должны проектиро-
вать и строить с использованием BIM-технологий. Ка-
кие задачи ставит перед собой Правительство Москвы 
по внедрению BIM?

– Перед городскими властями стоит задача в опе-
режающем режиме разработать нормативно-правовые 
акты и нормативно-технические документы по приме-
нению технологий информационного моделирования 
зданий, учитывающих специфику реализации инвести-
ционно-строительных проектов в Москве. Но главны-
ми задачами остаются создание центров компетенций 
по BIM во всех органах исполнительной власти города 
Москвы, причастных к строительству и эксплуатации 
зданий и сооружений, повышение качества проектиро-
вания, организация управления строительным процес-
сом с целью повышения уровня управления, качества 
и оптимизации сроков строительства. Также необходимо 
направить усилия на подготовку кадров, взаимодействуя 
с организациями – заказчиками кадров всех уровней.

В 2021 году мы планируем проведение экспериментов 
по апробации BIM на этапах проектирования, экспертизы 

и строительства не менее чем на 10 объектах, в составе 
которых будут как жилые дома, так и школы, детские 
сады и объекты транспортной и инженерной инфра-
структуры. В ходе экспериментов мы намерены уточнить 
требования к информационным моделям, создаваемым 
на разных стадиях реализации проекта, и подтвердить 
возможность применения этих требований на практике. 
Кроме того, для организации взаимодействия заказчиков 
и подрядчиков потребуется разработать и «обкатать» 
на практике регламенты взаимодействия и администра-
тивные процедуры. 

Работа по внедрению BIM-технологий необходима, 
чтобы совершить технологический рывок и дать мощную 
поддержку наукоемким и промышленным предприятиям 
строительной отрасли, которые уже сейчас являются глав-
ными драйверами городской экономики.  

 BIM-технологии внедряются в программу реновации 
жилья?

– Сейчас в столице реализуется несколько экспери-
ментальных проектов. Первая ласточка по реновации 
с применением технологий информационного моделиро-

вания – это четырехсекционный дом на 110 квартир с од-
ноуровневой подземной парковкой в районе Нагатинский 
Затон на улице Судостроительной, вл. 15. Его планируется 
ввести в эксплуатацию в первом квартале 2023 года.

Разработка проекта выполнялась сразу в BIM-мо-
дели с последующим автоматизированным выпуском 
необходимых чертежей и спецификаций. Была развер-
нута совместная работа в единой среде общих данных 
как проектировщиков, осуществляющих создание инфор-
мационной модели по различным разделам со взаимной 
координацией работ, так и представителей заказчика 
– Московского фонда реновации жилой застройки. Это 
позволило на ранних этапах проектирования согласовы-
вать проектные решения, исключить коллизии и ошибки 
в проекте, снизить количество технически непрорабо-
танных решений, которые могут выявиться на этапе 
строительства.

С 1 января 2022 года все объекты программы реновации 
согласно утвержденному Постановлению Правительства 
№ 331 будут проектировать с информационной моделью. 
Проводимые эксперименты позволят нам подготовиться 
к выполнению такой задачи и детально определить роли 
участников проекта. 

ТЕМА НОМЕРА:  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА ТЕМА НОМЕРА:  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Москомэкспертиза – одна из первых государственных орга-
низаций, на практике внедривших BIM-технологии в свою работу. 
Как ведомство, так и подведомственная ему Мосгосэкспертиза, 
начали работать с этим форматом около семи лет назад, когда 
вектором развития не только Стройкомплекса, но и всего столичного 
правительства под руководством Мэра Москвы Сергея Собянина 
стало оказание электронных услуг и цифровизация данных. Инфор-
мационное моделирование уже на тот момент стало для мирового 
профессионального сообщества инструментом, способным опти-
мизировать большинство рутинных процессов при проектировании 
и управлении строительным объектом, а также систематизировать 
колоссальный объем данных. 

Эти глобальные преимущества нашли подтверждение и в на-
шей действительности. Так, BIM позволяет в более короткие сроки 
анализировать большее количество данных о проекте, провести 
их детальную проверку и принять взвешенные решения не только 
для этапов проектирования и строительства, но и для дальнейшей 
эксплуатации объекта, вплоть до его сноса.

Проектный офис, созданный на базе Мосгосэкспертизы для ко-
ординации внедрения BIM в деятельность Стройкомплекса Москвы, 
проводит экспертное сопровождение формирования и ведения 
информационных моделей объектов капитального строительства. 
В том числе специалистами организации рассматриваются «пи-
лотные» проекты. В рамках этой работы проводятся консультации 
для заявителей по вопросам соблюдения правил и норм при разра-
ботке цифровых информационных моделей, а также выполняется 
оценка их наполненности и корректности, модель проверяется 
на соответствие заданию на проектирование и действующему 
законодательству. Кроме того, у организации есть собственные 
программные решения.

внедрение BIM 
в деятельность 
стройкомплекса

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Валерий Леонов,
председатель Москомэкспертизы 
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Ситуация в отрасли меняется в лучшую сторону –  на помощь 
пришли цифровые технологии. Информационное моделирование, 
или ТИМ-технологии, призваны коренным образом изменить про-
цесс строительства – от этапа проектирования здания до сноса. 
Но ситуация кардинально не изменится, если не будет наведен 
порядок на самих стройплощадках. И вот элементы «умного» стро-
ительства стали проникать на строительные объекты. Пионером 
в этом деле выступила Москва. На столичных стройплощадках 
стали применять беспилотные летающие аппараты, или дроны, 
датчики шума, комплексы цифрового дублирования операцион-
ной деятельности, систему «умные ладошки», видеонаблюдение 
с функцией распознавания лиц.

Описанные элементы «умной стройки» имеют пока перспекти-
вы только в Москве, где существуют большие возможности во всех 
отношениях. В регионах строительная отрасль испытывает опре-
деленные сложности, и застройщикам не до этих нововведений. 
Для строительной отрасли необходимы новые системы управле-
ния на стройплощадках, которые в первую очередь направлены 
на соблюдение требований техники безопасности и охраны труда, 
а также – улучшение порядка и повышение эффективности выпол-
нения работ. Другие отрасли также со временем смогут внедрять 
у себя подобные устройства для повышения эффективности 
и снижения затрат.

Как технологии 
изменят 
процесс 
строительства

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Азарий Лапидус,
заслуженный строитель РФ, профессор, доктор 

технических наук, заведующий кафедрой «Технологии  
и организация строительного производства» НИУ МГСУ
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В целях реализации стратегии безопасного города Правитель-
ством Москвы было принято решение о внедрении автоматизиро-
ванной системы контроля за обращением с отходами строительства 
и сноса (ОСС) на территории столицы.

1 октября 2020 года в Москве вступил в силу новый порядок 
обращения с ОСС, а также новый административный регламент 
предоставления государственной услуги «Выдача разрешения на пе-
ремещение отходов строительства, сноса зданий и сооружений, в том 
числе грунтов». Теперь на стройплощадках осуществляется цифровой 
контроль за процессом обращения отходов строительства и сноса, 
который позволяет также обеспечить использование аналитических 
инструментов для прогнозирования развития отрасли обращения 
с ОСС в Московском регионе.

На объектах строительства и объектах утилизации ОСС отходов 
устанавливаются контрольно-измерительные пункты, которые с по-
мощью «умного зрения» определяют вид ОСС и фиксируют объем 
вывозимого ОСС. Далее автоматизированная система осуществляет 
контроль маршрута движения и фиксирует массу вывезенного ОСС 
на объекте утилизации. Основной цифровой платформой является 
автоматизированная информационная система «Регулирование 
перемещения отходов строительства, сноса и грунтов в городе Мо-
скве» (АИС «ОССиГ»). В ней аккумулируется информация о объектах 
строительства, отходоперевозчиках и объектах утилизации отходов 
строительства и сноса, осуществляется оказание государственной 
услуги «Выдача разрешения на перемещение отходов строительства, 
сноса зданий и сооружений, в том числе грунтов» и машинный анализ 
трафика движения транспортных средств.

Такой подход помогает навести порядок в сфере обращения 
с отходами строительства и сноса, он позволит развивать рынок 
вторичных материальных ресурсов, вовлекаемых в хозяйственный 
оборот, не допускать появления несанкционированных свалок, а также 
экономить бюджетные средства.

Цифровые 
методы 
обращения со 
строительными 
отходами 

ТЕМА НОМЕРА: ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Павел Васильев,
руководитель Управления по контролю  

за перемещением отходов строительства и сноса 
Департамента строительства Москвы
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В крупнейшем городе Объединенных Арабских Эми-
ратах – Дубае – специалистам строительного профиля 
потребовалось всего 17 дней, чтобы распечатать элемен-
ты офисного здания на 3D-принтере. Еще два дня ушло 
на сборку конструкции. 

Среди преимуществ сборного строительства мож-
но выделить экономию времени и средств,  например, 
за счет оптовых скидок на материалы. Эта технология 
была использована даже при строительстве самых впе-
чатляющих проектов Дубая – торгового центра Dubai Mall 
и Дубайского оперного театра.

К примеру, в столице Саудовской Аравии городе 
Эр-Рияде сборный дом из бетона был построен за два дня, 
что отвечает инициативам правительства королевства 
по ускорению инновационной деятельности и увеличению 
количества домовладений в стране.

По словам одного из специалистов в области сбор-
ного строительства, Ближний Восток, и ОАЭ особенно, 
хорошо известен амбициозными масштабными проек-
тами. Но в связи со сжатыми сроками по их реализации 

подбираются альтернативные методы выполнения таких 
проектов. Одним из них и является сборное строительство.

Еще один тренд, набирающий обороты в регионе, – мо-
дульное строительство. Во многом оно схоже со сборным: 
здания состоят из модулей заводского изготовления, 
собранных из одного и более блоков. Они изготавлива-
ются в различном исполнении для любых климатических 
условий, отвечают всем пожарным и санитарным требова-
ниям, имеют систему отопления и вентиляции, сантехнику 
и электрооборудование.

Прогрессивные строительные компании уже начали при-
менять эти стратегии в своей деятельности. Стандартизация, 
обеспечиваемая новой технологией, помогает сократить 
расходы и сроки выполнения работ. Одним из бонусов можно 
назвать экологичность: при работе на площадке ненужные 
материалы легко сортируются и перерабатываются.

Так, при строительстве традиционным методом подряд-
чикам нужно ждать, пока будут возведены стены. Модульное 
строительство позволяет отдельно изготовить целые части 
здания заранее. 

ОАЭ
Сборное строительство  
на Ближнем Востоке 
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Строительная площадка с использованием мобильной 
связи пятого поколения и применением «умных» очков 
и пульсометров появилась в Пекине, на территории 
Пекинской зоны экономического и технологического 
развития. Проект разрабатывается компанией China 
Construction Eighth Engineering Division Corp. Ltd., до-
черним предприятием ведущей строительной компании 
Китая и одного из крупнейших строительных подрядчиков 
в мире – China State Construction Engineering (CSCEC). 

Сорок подрядчиков оптимизировали свои системы 
на высокотехнологичной строительной площадке в де-
ловом квартале. Сеть позволяет передавать данные со 
скоростью 10 Гб в секунду.

Ожидается, что применение этой технологии и по-
добная скорость передачи приведут к серьезному повы-
шению продуктивности в строительстве. Среди других 
технологий, внедряемых на площадке, – «умные» очки. 
С их помощью инженеры смогут прямо из офиса получить 
детализированное изображение того, что видят рабочие, 
и при необходимости переговариваться с ними и давать 
указания.

Также здесь применят и другие технологии. Например, 
продвинутую робототехнику, мониторинг в режиме реаль-
ного времени и блокчейн. Они позволят контролировать 
различные виды информации. Кроме того, для автома-
тизации отчетности о ходе реализации проектов активно 
внедряется интернет вещей.

Для оценки самочувствия каждого рабочего на пло-
щадке установлена система, осуществляющая мониторинг 
десяти различных показателей, в том числе артериаль-
ного давления и электрокардиограммы. Она также может 
выдавать отчеты о физических показателях строителей.

По словам главного инженера-проектировщика China 
Construction Eighth Engineering Division Corp. Ltd. Чжао 
Каньчженя, с помощью мобильной связи 5G и много-
мерной системы мониторинга безопасности можно будет 
контролировать положение башенных кранов и ношение 
масок строителями.

Кроме того, она позволит автоматизировать стро-
ительную площадку, повышая производительность 
и эффективность при одновременном снижении затрат 
в определенных областях в долгосрочной перспективе.  

КИТАЙ
Строительная площадка  
с мобильной связью 5G
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Компания Canvas создала строительного робота, 
работающего по гипсокартону. Благодаря искусственно-
му интеллекту он обладает почти такими же навыками 
по укладке стен, как опытный рабочий. За последнее 
время робот применялся на нескольких строительных 
площадках, в том числе на сооружении нового терминала 
международного аэропорта имени Харви Милка и офис-
ного здания в Сан-Франциско.

Для навигации по стройплощадке четырехколесный 
робот оснащен лазерными сканерами и роботизирован-
ным манипулятором, установленным на вертикальной 
платформе. В помещении он сканирует недостроенные 
стены с помощью лазерного эхолокатора, затем выравни-
вает поверхность перед нанесением слоя гипсокартона. 
Благодаря сенсорам робот не приближается к рабочим. 

Изобретение Canvas – лишь одно из свидетельств 
расцвета строительных технологий. Например, Volvo 
создала автономные транспортные средства, которые 
используются для перемещения материалов и инстру-

ментов по крупным строительным площадкам. А другое 
изобретение – от компании Built Robotics – позволяет 
строительной технике работать автономно. Роботизи-
рованное оборудование также может выполнять специ-
ализированные задачи, такие как сварка, сверление 
и укладка кирпича. 

Фирма Doxel из города Редвуд-Сити в Калифорнии 
произвела мобильного робота, который занимается скани-
рованием рабочих участков, чтобы программное обеспе-
чение могло рассчитать прогресс реализуемого проекта. 
Четырехногого робота от Boston Dynamics под названием 
Spot планируется использовать с той же целью. 

Согласно отчету аналитической компании McKinsey, 
в течение следующего десятилетия строительную отрасль 
ожидает всплеск новых технологий, во время которого не-
строительные компании будут внедрять изобретения в от-
расли. Этому также способствовала пандемия, которая 
показала, что не всегда можно рассчитывать на наличие 
необходимого количества рабочих на стройплощадках.  

США
Робот-строитель  
в аэропорту Сан-Франциско
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Движение индустрии в сторону экологичности – одна 
из важнейших целей строителей по всему миру на 2021 
год. Благодаря уменьшению количества отходов и под-
держанию проектов, нацеленных на создание устойчивых 
обществ, строительная отрасль может внести ощутимый 
вклад в борьбу с глобальным потеплением.

Один из примеров реализации такого подхода – кластер 
Tivoli GreenCity в Брюсселе, который по состоянию на де-
кабрь 2020 года официально признали самым устойчивым 
микрорайоном мира. Он расположен в промышленном 
районе на севере бельгийской столицы, недалеко от порта. 
Проект был награжден сертификатом BREEAM (Building 
Research Establishment Environmental Assessment Method 
– метод экологической оценки эффективности зданий).

Стандарт BREEAM применялся на всех стадиях про-
екта – от создания конструктивного решения и этапов 
строительства до эксплуатации микрорайона жителями 
и посетителями. 

Создатели Tivoli GreenCity поставили амбициозную 
задачу с точки зрения защиты окружающей среды: со-

кращение энергопотребления, биоразнообразие, произ-
водство «зеленой» энергии, рациональное управление 
водными ресурсами, повышение осведомленности и уча-
стия граждан. Эти цели включат в устав района Tivoli 
GreenCity, который подпишут его жители. В некоторых 
случаях они будут накладывать определенные ограниче-
ния на обычный ход жизни в микрорайоне, но благодаря 
их внедрению гарантируется повышение качества окру-
жающей среды.

Жилищный проект занимает две трети территории 
площадки. Здесь планируется разместить 400 жилых 
объектов, которые практически не будут потреблять энер-
гию из традиционных источников. Два отдельных участка 
отведут под размещение 50 проектов альтернативного 
жилья, таких как коливинг и жилищные кооперативы.

Еще одной важной целью при строительстве микрорай-
она была минимизация отходов. Для решения этой задачи 
применялась их стандартизация, с помощью которой 
сырье можно использовать эффективно и комплексно 
и перерабатывать для повторного применения. 

ТЕМА НОМЕРА: МИРОВОЙ ОПЫТ

БЕЛЬГИЯ
Зеленый микрорайон Тиволи
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В Москве строительство ведется рекордными темпами. 
Ежегодно в российской столице вводится порядка 100 км 
дорог, строятся новые станции метро, жилье и социальные 
объекты. Для этого городу необходимы колоссальные 
трудовые ресурсы. Потребности в рабочей силе удавалось 
решать за счет трудовых мигрантов из ближнего зарубежья. 
Однако пандемия 2020 года внесла свои коррективы  
в отечественную кадровую политику, а закрытие границ 
практически перекрыло доступ иностранным рабочим 
на российские стройки. О новых подходах к поиску 
сотрудников – в нашем материале.

Трудовые 
резервы
Дефицит кадров на стройке частично 
можно решить с помощью самозанятых

 Ольга Завершнева

ОБЗОР
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В России до сих пор действуют ограничения на въезд 
из ряда стран, выходцы из которых работали на москов-
ских стройках. При этом некоторая часть иностранных 
рабочих уехали в свои города еще в начале пандемии 
прошлого года и не вернулись.

«В результате на некоторых площадках, особенно 
в частном секторе и у тех, кто занят реализацией инвести-
ционных проектов, дефицит рабочей силы доходит до 30%. 
Мы пытаемся компенсировать его, привлекая дополни-
тельные ресурсы из регионов России. Однако сделать это 
сложно. Строительство активно ведется по всей стране. 
Практически все субъекты РФ стараются максимально 
удержать темпы, необходимые для завершения начатых 
важных объектов», – пояснил заместитель Мэра Москвы 
по вопросам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарёв.

Разрыв между потребностью в рабочей силе и ее 
предложением нарастал весь 2020 год. 

«Если в январе количество вакансий было чуть 
более 16 тысяч, то в ноябре эта цифра достигла уже 
47, а через месяц составила 59 тысяч.  Статистические  
данные и прогнозы развития демографической си-
туации, а также показатели объемов строительства, 
планируемого в ближайшие 5–10 лет, позволяют утвер-
ждать, что дефицит кадров в строительной отрасли  

ОБЗОР

сохранится», – считает начальник Управления государ-
ственной службы и кадров Департамента градострои-
тельной политики Москвы Валерий Поцяпун.

При этом он уверен, что выход из сложившейся 
ситуации все же есть. Для этого необходимо совер-
шенствовать трудовое законодательство, так как те 
социальные гарантии, которые сегодня предоставляются 
в строительной отрасли, недостаточны. Должны быть 
достойные условия работы и проживания, а также пита-
ние, доставка до места работы, полная оплата и охрана 
труда. Без решения этих задач все меньше людей будет 
приезжать трудиться на стройках.

«Если предприятие не снижает уровень зарплаты и сво-
евременно ее выплачивает, предоставляет социальный 
пакет и организует «социальные лифты» для молодежи, 
то оно быстрее найдет замену рабочим кадрам из ближ-
него зарубежья», – пояснил Валерий Поцяпун.

Самозанятые на стройках
Существует еще один способ компенсировать дефицит 

кадров на стройке – использовать самозанятых. 
«Такие люди могли бы трудиться на каких-то стро-

ительных объектах «на аутсорсе». То есть наниматься 
на ограниченный объем работ, после завершения которых 

контракт может быть расторгнут. Это во многом помогло 
бы справиться с дефицитом строительных кадров», – счи-
тает инициатор электронной площадки и маркетплейса 
для поиска исполнителей «Наймикс» Виктор Емец.

«Наймикс» – это сервис для официального взаимодей-
ствия между юридическими лицами и самозанятыми, осу-
ществляющими профессиональную деятельность. Элек-
тронная площадка уделяет большое внимание удобству 
сервиса для заказчиков и предоставляет отклики только 
проверенных исполнителей, которые прошли полную реги-
страцию и верификацию на сайте. В феврале количество 
зарегистрированных самозанятых исполнителей в системе 
«Наймикс» достигло 35 тысяч человек. 

«Самозанятый заключает с подрядчиком трудовой 
договор, предоставляет акты выполненных работ, прикла-
дывает фотоотчеты и по итогам получает оплату. Таким 
образом, подрядчик может найти себе работника среди 
самозанятых на неделю, на месяц, на год», – поясняет 
Виктор Емец.

По его словам, самозанятый может быть не привязан 
к конкретному юрлицу: выполнил работу в одном месте 
и переходит к другому работодателю. Закончил объект – 
ушел. Работник получает оплату за объем выполненных 
услуг. В таком формате могут работать проектировщики, 
архитекторы, дизайнеры и другие специалисты.

ОБЗОР
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«Непосредственно на электронных площадках, подоб-
ных «Наймиксу», могли бы решаться и трудовые споры – 
например, если подрядчик недоволен качеством выполнен-
ных работ или исполнитель считает, что ему недоплатили. 
Ничто не мешает исполнителю детально фиксировать свою 
работу, чтобы предъявить эту фото- и видеофиксацию 
для доказательства», – говорит Виктор Емец.

Из минусов привлечения самозанятых можно отметить 
вопрос ответственности за безопасность новоиспечен-
ного строителя, который до этого на стройплощадке 
никогда не был. 

«Вероятность получить травму многократно возраста-
ет, а получить возмещение за потерю трудоспособности 
на основе договора оказания услуг представляется сомни-
тельным. Все эти вопросы еще предстоит урегулировать. 
Безусловно, нужно новое законодательство, которое будет 
учитывать реалии нынешнего рынка труда – наличие на нем 
около 1 млн самозанятых», – отмечает Валерий Поцяпун.

Эксперты считают, что сегодня «самозанятый» формат 
в России не до конца востребован, потому что считается 
пока непривычным. Должно пройти время, чтобы люди 
освоились со статусом самозанятого и не боялись, что их 
обманут или не заплатят.

На сегодняшний день в 82 регионах страны оказаны 
услуги на электронной площадке «Наймикс». 

«Это 175 заказчиков. В среднем 20 тысяч исполнителей 
в день оказывают услуги в той или иной отрасли», – сказал 
Виктор Емец. 

Он отметил, что самозанятость – это не что-то новое, 
в данном направлении движется весь мир. Количество 
людей, которые не привязаны к юридическом лицу и ока-
зывают услуги, работая «на себя», растет во всем мире.

«Уже есть первая статистика. Средний возраст тех, 
кто работает в сфере самозанятости – 35–40 лет, в стро-
ительной отрасли это 90% мужчин и 10% женщин. Сред-
ний заработок в месяц за оказанные услуги составляет 
порядка 40 тыс. рублей. Площадка позволяет полностью 
автоматизировать все взаимодействие», – пояснил гене-
ральный директор ООО «Наймикс».

Автоматизированная система 
«Строительные кадры»

Уже в этом году в Москве планируется запустить автомати-
зированную систему «Строительные кадры», которая поможет 
эффективнее использовать трудовые резервы строителей.

«Строительные компании будут иметь там свои аккаунты 
и смогут оперировать кадровыми резервами. Например, 
по завершении определенного вида работ наемные рабо-

чие быстрее получат предложения от других строительных 
компаний. Фактически система будет реализовывать прин-
цип «работа ищет человека», – рассказал руководитель 
Департамента градостроительной политики Сергей Лёвкин.

По его словам, новая автоматизированная система так-
же существенно снизит необходимость переучивать людей 
для новых видов работ, поскольку работодатели станут полу-
чать более четкое представление о процессах на рынке труда.

«Сейчас в городе совместными усилиями Департамента 
градостроительной политики Москвы и Департамента ин-
формационных технологий реализуется проект по цифрово-
му дублированию деятельности работников на строительных 
площадках», – сообщил заведующий лабораторией кафе-
дры автоматизированных систем управления Националь-
ного исследовательского технологического университета 
МИСиС Сергей Дерябин.

Ожидается, что автоматизированная система даст воз-
можность предупреждения несчастных случаев на производ-
стве и сокращения на 30% потенциальных рисков в области 
нарушения правил безопасности и охраны труда. Также 
до 20% увеличится производительность труда отдельных 
работников за счет мониторинга соответствия выполняемых 
операций с текущими служебными заданиями, контроля 
времени активной и неактивной деятельности строителей. 
Пилотный проект завершится во втором квартале 2021 года. 

ОБЗОР ОБЗОР
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Аэропорт Внуково станет первой в стране воздушной 
гаванью с собственной станцией метро. Калининско-
Солнцевская линия прирастет двумя станциями – 
«Пыхтино» и «Внуково». Это облегчит путь не только 
заядлым путешественникам, но и жителям близлежащих 
территорий. Специалисты подсчитали, что новым 
участком «желтой» линии метро будут пользоваться 
около 350 тыс. пассажиров в сутки.

В аэропорт –  
на метро 
Модель самолета Ту-144, портреты 
авиаконструкторов и карта России украсят 
две новые станции «желтой» линии 

 Ника Булгакова

ПРОЕКТЫ
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Дорога в аэропорт Внуково станет намного удоб-
нее. Помимо аэроэкспресса, такси, личного транспорта 
и маршруток у горожан появится еще один комфортный 
вариант  добраться до места назначения. Тем более 
что метро, пожалуй, это самый привычный и недорогой 
способ передвижения для жителей столицы. 

Вниз по «желтой» ветке 
Решение о продлении Калининско-Солнцевской 

линии метро в аэропорт Внуково было принято Мэ-
ром столицы Сергеем Собяниным в 2017 году. Уже 
через два года началось строительство нового участка 
длиной 4,9 км. 

При выборе трассировки власти учли все пожелания 
жителей близлежащих территорий. Поэтому было приня-
то решение о том, что линия метро пройдет под землей, 
чтобы никому не мешать. 

«На станции «Внуково» начали возведение основных 
конструкций, на «Пыхтино» монолитные конструкции 
готовы более чем на 20%», – рассказал заместитель 
Мэра Москвы в правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Андрей 
Бочкарёв. 

Новый участок желтой ветки будет удобен жителям су-
ществующей и перспективной застройки в районе Внуково 
и поселениях Внуковское, Марушкинское, Филимонковское 
Новой Москвы, прежде всего в кварталах, расположенных 
вдоль Боровского и Киевского шоссе. 

Следующая станция –  
«Пыхтино» 

Первая станция на новом участке желтой ветки строится 
неподалеку от жилого комплекса «Солнцево парк» в районе 
деревни Пыхтино, вдоль Боровского шоссе. У нее будет 
один наземный вестибюль. 

Стену станции планируют украсить хронологической 
лентой, которую посвятят впечатляющей истории оте-
чественного авиастроения от АНТ-3 до сверхзвукового 
Ту-160. Вторую стену решено остеклить и сделать пано-
рамной,  откуда откроется вид на пейзажи района. 

В микрорайоне, примыкающем к «Пыхтино», улицы 
названы в честь советских летчиков и авиаконструкторов. 
Именно это стало решающим фактором для архитекторов 
при выборе темы авиации в качестве лейтмотива художе-
ственного решения станции.

Например, на потолках подземки появятся световые 
конструкции в форме цилиндров-турбин, а над эскала-
торами в окружении отражающих алюминиевых панелей 
разместят модель самолета Ту-144. Полы и стены станции 
будут отделаны светло-серым гранитом с черным габбро. 
На платформенной части решено установить алюмини-
евые сотовые панели с модным эффектом железа и ме-
талла «под старину». 

Уникальный метромост
Перегон между ними включает метромост длиной 460 

метров. Он расположится над рекой Ликовой. Из-за осо-
бенностей трассы это будет единственное в Москве дуго-
образное мостовое сооружение.

Новый метромост с 22 пролетами станет 12-м в столице 
и вторым по протяженности после Лужнецкого, который 
возвышается над Москвой-рекой. 

«Завершено сооружение всех 23 опор метромоста 
между будущими станциями, при их изготовлении ис-
пользовано 689 тонн арматуры и залито 4100 кубометров 
бетона», – отметил генеральный директор АО «Мосинж- 
проект» (управляющая компания по строительству новых 
линий и станций метро) Юрий Кравцов. 

Станция «Внуково» –  
конечная 

Проходку тоннелей до станции «Внуково» планируется 
начать после того, как щиты «Роза» и «Наталия» завершат 
работу на участке между «Рассказовкой» и «Пыхтино» и вер-
нутся с профилактического ремонта. 

Для комфорта пассажиров станцию планируют интегриро-
вать в инфраструктуру аэропорта. Она расположится рядом 
с многоуровневым паркингом воздушной гавани. Выход будет 
организован в подземный переход, который ведет прямиком 
к терминалу А и аэроэкспрессу, а также на вокзальную пло-
щадь. Из-за стесненности площадки строительство подземки 
ведется в несколько этапов.

У станции будет один вестибюль с эскалаторами и лифтом 
для маломобильных пассажиров. Дизайн станции «Внуково» 
также будет посвящен гражданской авиации.

Стены украсят рисунки с изображением самолетов, устрем-
ленных ввысь. Их выполнят в технике цифровой печати. В верх-
ней части платформы расположатся портреты авиаконструк-
торов. Для удобства пассажиров здесь появятся светильники, 
которые не только осветят станцию, но и дополнительно 
укажут, в каком направлении двигаться.  

ПРОЕКТЫ ПРОЕКТЫ
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Стремительное мировое развитие диктует создание  
и введение совершенно новых принципов процветания 
городов. Одной из самых популярных концепций для 
комфортной жизни сейчас является Urban Health, главная 
цель которой – создание здоровой городской среды.  
Это выгодно, потому что такая стратегия может 
сэкономить ресурсы городов в будущем на лечении 
«ненаступивших» болезней. 

Городское 
здоровье 
Требованиям здоровой городской среды 
Urban Health соответствуют московские 
госпрограммы, включая реновацию жилья

 Ника Булгакова

ИННОВАЦИИ
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Качество жизни – в приоритете
Urban Health в переводе с английского языка – это го-

родское развитие, ориентированное на вопросы здоровья. 
Концепция анализирует взаимосвязь здоровья и городской 
среды, а также разрабатывает принципы и инструмен-
ты для поддержания хорошего самочувствия горожан. 
Этот современный подход помогает выделять приоритеты 
и обращать внимание на факторы среды, которые влияют 
на здоровье людей.

При создании здоровой среды, безусловно, нужно обра-
щаться к мировым стандартам в области проектирования 
и строительства. С этой задачей в российской столице 
успешно справляются. По словам руководителя Департа-
мента градостроительной политики Москвы Сергея Лёвкина, 
большинство проектов застройки учитывают значительную 
часть параметров, оцениваемых в рамках ведущих мировых 
практик.

Среди них: BREEAM – метод экологической оценки 
зданий; LEED и WELL – стандарты строительства и про-
ектирования; Active Design – подход к созданию активной 
городской среды. Эти параметры касаются энергоэффек-
тивности зданий, здоровья и благополучия горожан, а также 
устойчивого развития территорий.

«В Москве практически все градостроительные про-
граммы учитывают требования ведущих стандартов стро-
ительства и опыт их применения. Это позволяет достигать 
качественных результатов в создании городской застройки», –  
отметил глава департамента. 

Программа реновации  
в эпоху Urban Health

Программу реновации жилищного фонда в авгу-
сте 2017 года утвердил Мэр Москвы Сергей Собянин. 
Благодаря ей стало возможным устранить дисбаланс 
развития городских районов и не допустить появления 
аварийного жилья. 

По мнению Сергея Лёвкина, реновация – один из ярких 
примеров перехода города к мировым зеленым стан-
дартам. «Причем эти принципы применяются не только 
к зданиям, но и к целым районам», – пояснил он. 

К принципам Urban Health в рамках создания ком-
фортной среды по программе реновации можно отнести 
эффективное использование земельных ресурсов, высад-
ку деревьев и в результате – формирование микрокли-
мата, повышение привлекательности территорий за счет 

создания благоустроенных общественных пространств, 
строительство подземных паркингов и создание дворов 
без автомобилей.

Стандарты качества городской среды в разрезе с про-
граммой реновации рассмотрели на Российской строительной 
неделе за круглым столом «Определение оптимальных пара-
метров градостроительного развития городских территорий». 

Одной из обозначенных проблем эксперты назвали 
регуляцию рабочих мест и жилой застройки. По мнению 
первого заместителя генерального директора НПЦ «Раз-
витие города» Сергея Аргунова, она возникла из-за того, 
что в советское время Москва начала развиваться за счет 
строительства спальных районов, в которых не было мест 
приложения труда. Поэтому сейчас строительство офисных 
центров ближе к новостройкам или на их территориях яв-
ляется необходимой мерой. 

«При этом в кварталах реновации все требования ком-
фортной городской среды учтены де-факто», – подчеркнул 
Аргунов. Это означает, что они создавались как законченные 
единицы, которые обеспечены всем необходимым, чтобы 
жителям было комфортно.

Столица не тратит средства на то, чтобы новостройки 
по реновации соответствовали стандартам Urban Health, по-
скольку концепция изначально заложена в них при разработ-

ке проектов планировок территорий. Причем это становится 
плюсом и для переселенцев, и для других жителей районов. 

«У нас не всегда получается делать все в едином 
архитектурном стиле. Но с точки зрения комфорта про-
живания это выгодно всем. В том числе жителям домов, 
которые не попали под реновацию, но остаются на терри-
тории кварталов программы. Они тоже получают в поль-
зование законченный стандарт городской среды», –  
добавил Сергей Аргунов. 

Курс на оздоровление
Сейчас в столице действует много программ, нацеленных 

на поддержание здоровья в городе и соответствующих стан-
дартам Urban Health. Их можно объединить в градострои-
тельную стратегию города, ориентированную на повышение 
качества жизни. 

Среди ведущих инициатив, которые направлены на до-
стижение здоровых и комфортных территорий, можно выде-
лить такие проекты, как развитие велосипедной инфраструк-
туры, концепция снижения уровня шума и вибрации, новый 
стандарт городских поликлиник, программы «Московское 
долголетие» и «Моя улица». Все они соответствуют новому 
взгляду на развитие здорового мегаполиса. 

ИННОВАЦИИ ИННОВАЦИИ
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В феврале 2021 года досрочно опубликованы этапы 
переселения по программе реновации для жителей еще 
665 столичных домов. Подготовленный расчет этапов  
и сроков переселения отражает главную цель городских 
властей – завершить переселение из ветхих пятиэтажек 
в 2032 году.

Дома нового 
поколения
Программу реновации в Москве 
планируется завершить через 11 лет

 Елизавета Бондаренко 

ТЕХНОЛОГИИ
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В 2020 году власти столицы закончили формирование 
ориентировочного перечня переселения по программе 
реновации. Приказ был опубликован 12 августа на mos.ru. 

Переселение из 4375 домов запланировано в три этапа:
первый предполагает начало переезда почти 170 тыс. 

москвичей в течение 2020–2024 годов – это 930 домов;
второй этап – с 2025 по 2028 год – включает план 

по переселению порядка 330 тыс. москвичей из более 
чем 1630 домов;

третий этап – в 2029–2032 годах – предполагает пе-
реселение около 380 тыс. человек из  более 1800 домов.

«Мэр Москвы Сергей Собянин дал поручение всем, кто 
участвует в подготовке документации и согласованиях, 
максимально ускорить работу, чтобы жители точно знали, 
куда и когда они будут переселяться», – сказал руководи-
тель Департамента градостроительной политики столицы  
Сергей Лёвкин. 

Оставшиеся 665 домов были распределены по трем эта-
пам.  10 февраля 2021 года опубликовано дополнение к при-
казу на официальном сайте правительства Москвы и на сайте 
Мэра. Отметим, что в этот ориентировочный перечень не вклю-

чены сроки переселения 24 домов. По этим территориям 
идет доработка градостроительной документации, жителей 
отдельно уведомят о сроках переезда после ее утверждения. 

Заместитель председателя Комитета по архитектуре 
и градостроительству Москвы Александр Ильин рассказал, 
что приказ по переселению из 665 домов был опубликован 
почти на два месяца раньше запланированного срока. 

«Мы слаженно работали по подбору новых стартовых 
площадок, совместно выбирали будущие объекты, которые 
появятся на месте сносимых домов. Также отработан весь 
перечень домов «Архнадзора»,  более того – нам удалось 
дополнительно сохранить 17 исторических домов, которых 
изначально в этом списке не было», – пояснил Ильин.

В первый этап переселения, который планируется 
провести до 2024 года, дополнительно включены 152 
дома. В них проживает более 14 тыс. жителей. В рамках 
этого этапа с учетом дополнительных и ранее опублико-
ванных списков предполагается начать переселение более  
189 тыс. москвичей из 1082 пятиэтажек.

Второй этап переселения пройдет в 2025–2028 годах. 
В него дополнительно вошли 252 дома (38 тыс. жителей). 

Таким образом, в рамках этого этапа планируется пере-
селение более чем 367 тыс. горожан из 1888 домов. 

Еще 261 пятиэтажка, где проживает около 47 тыс. 
жителей, включена в третий этап – с 2029 по 2032 год. 
Всего за это время начнут переселять свыше 424 тыс. 
жителей из 2070 домов.

В результате реализации программы москвичи, прожи-
вающие в районах реновации, получат благоустроенные 
и озелененные дворы, свободные от машин, обществен-
ные пространства, а также прилегающие территории 
с парками и скверами мирового уровня.

Мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что благодаря про-
грамме реновации столица станет лидером по обновлению 
жилищного фонда. «Такого объема никто в мире не делал. 
Но нам не привыкать выступать в роли первопроходцев. 
Мы являемся сегодня первыми среди большинства городов 
по метростроению, первыми среди большинства городов 
по дорожному строительству и будем первыми по обнов-
лению жилищного фонда», – подчеркнул Сергей Собянин.

В городе уже сданы первые 100 домов по программе 
реновации, а в 2021 году планируется ввести двухсотый 

дом для переселенцев. Программа набрала хорошие 
темпы, которые будут только расти.

Суперсервис 
Сейчас в столице работает 17 центров по подбору 

квартир и переселению жителей по программе реновации. 
Каждый может получить от специалистов необходимую 
информацию. Также активное внедрение цифровых серви-
сов в городском управлении и слаженное взаимодействие 
ведомств позволяют предлагать горожанам при пересе-
лении целый комплекс онлайн-услуг.

Например, в ноябре 2020 года запущен суперсервис 
«Помощь при переезде в рамках программы реновации». 
Это новый формат предоставления госуслуг. Он включает 
набор инструкций, уведомлений, электронных услуг, свя-
занных единым сценарием переселения жителей. С его 
помощью можно узнать, какие документы понадобятся 
для переезда, как организуют переселение, что надо пред-
принять, чтобы докупить квадратные метры, и каков поря-
док действий после получения ключей от новой квартиры.

ТЕХНОЛОГИИ ТЕХНОЛОГИИ
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Внедрение сервиса не исключает рассылку бумажных 
писем, но открывает новые возможности перед жителями 
и позволяет сделать процесс переселения более комфорт-
ным и понятным. Также суперсервис помогает избежать 
большого скопления людей в центрах информирования 
по переселению. 

«В первой половине 2021 года планируется перевести 
в электронный вид еще две услуги, в их числе подача заяв-
ления на помощь в организации переезда и на устранение 
строительных дефектов», – подчеркнул Сергей Лёвкин.

Новые технологии 
В Москве реализуют несколько экспериментальных про-

ектов в рамках программы реновации. Например, в районе 
Нагатинский Затон появится дом на 110 квартир с подзем-
ной парковкой, который проектировали с применением 
BIM-технологий. Такое решение позволит сократить сроки 
строительства за счет более эффективной координации 
работ, повысится гибкость внесения изменений в проект 
и общая автоматизация процессов. Благодаря этому сни-
зятся затраты на строительство. Новостройку планируется 
возвести в первом квартале 2023 года.

Разработка проекта выполнялась сразу в BIM-модели 
с последующим автоматизированным выпуском необ-
ходимых чертежей и спецификаций. Информационная 
модель подготовлена в полном соответствии с требо-
ваниями, предъявляемыми Мосгосэкспертизой в части 
архитектурно-планировочных решений, конструктивных 
разделов и внутренних инженерных систем жилого зда-
ния. Предстоит выполнить глубокий анализ всего опыта, 
полученного в ходе эксперимента. 

Кроме того, Правительство РФ постановило с 1 ян-
варя 2022 года закрепить обязательность применения 
BIM (ТИМ)-технологий на всех этапах жизненного цикла 
объектов социального, культурного, спортивного и образо-
вательного назначения, финансируемых за счет бюджета. 

Также до конца года начнется строительство тесто-
вого модульного дома по реновации. На его примере 
изучат возможность использования подобных технологий 
для программы. Работы планируется завершить к началу 
2022 года. В случае успешных показателей по квартиро-
графии, качеству отделки и строительства технологию 
можно будет применять в реновации. 

Экспериментальный завод по производству крупных 
модулей для возведения жилых домов откроется в посе-

лении Марушкинское Новой Москвы. Предполагается, 
что он станет выпускать пять модулей ежедневно. Таким 
образом, всего за месяц будут готовы все модули для пер-
вого дома. На территории комбината также появится 
площадка для контрольной сборки и разборки зданий 
по реновации. В работе будут задействованы кран грузо-
подъемностью 800 тонн, бригада стропальщиков и одно 
звено для соединения вертикальных стыков инженерных 
систем. Стоимость строительства одного квадратного 
метра по модульной технологии будет ниже традиционных 
методов на 10–15%.

Ранее заместитель Мэра Москвы Андрей Бочкарёв от-
метил, что через несколько лет в столице может начаться 
активное внедрение модульных технологий при строи-
тельстве жилья и социальных объектов.

«Мы изучаем возможности и потенциал модульных 
технологий. Нам необходимо убедиться в качестве и без-
опасности таких объектов, а также их соответствии вы-
соким стандартам, заданным городскими программами. 
В течение нескольких лет после испытаний модульные 
технологии смогут использоваться при возведении жи-
лья, в том числе по программе реновации, и различных 
социальных объектов», – подчеркнул Бочкарёв. 

ТЕХНОЛОГИИ ТЕХНОЛОГИИ
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В 2020 году мировая экономика столкнулась с новым 
вызовом – COVID-19. Год выдался непростым для 
сферы коммерческой недвижимости: с повсеместным 
переводом сотрудников на удаленку пустели офисы, 
торговые центры и гостиницы. И представители 
девелопмента стали искать новые подходы в работе. 
О ключевых изменениях рынка коммерческой 
недвижимости рассказали эксперты.  

Офисы: нокаут  
от удаленки
Последствия влияния COVID-19  
на рынок коммерческой недвижимости 

 Елизавета Бондаренко 

ПРОГНОЗ
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В 2021 году девелоперы увереннее смотрят в будущее: 
вновь ожидается наплыв арендаторов, рост объемов 
ввода и темпов развития новых проектов.

Портрет арендатора бизнес-центра класса А/А+ об-
судили на конференции РБК «Коммерческая недви-
жимость-2021: новые горизонты». Компании, которые 
в связи с оптимизацией бизнеса полностью или ча-
стично перешли на удаленный режим, предпочитают 
отказываться от больших помещений в зданиях более 
низкого или сопоставимого сегмента. Они арендуют 
площади меньшего размера для представительских 
целей или размещения высокооплачиваемого персонала 
в бизнес-центрах класса А/А+. 

«Сейчас офисные помещения полностью трансфор-
мируются из стандартных рабочих мест в пространства 
для встреч, коллабораций. Уже нет рабочих мест, при-
вязанных к конкретному сотруднику. Создается новый 
формат, который можно сделать более эффективным 
и сократить площади аренды на 10–20%», – пояснил 
коммерческий директор O1 Properties Павел Барбашев.

По статистике сейчас 20% арендаторов уменьшают 
площадь и увеличивают класс; 50% существенно (на 20% 
и более) уменьшают площадь и оставляют класс; 30% несу-
щественно (до 20%) уменьшают площадь, оставляют класс. 

Важная роль офисов 
Пандемия показала всему миру, что продуктивность 

снижается несущественно, если сотрудник работает из дома. 
Многим пришелся по душе такой режим, ведь он более 
комфортный и выгодный. Однако девелоперы считают, 
что коммерческий рынок все равно нуждается в офисах. 
К примеру, работающие в одном пространстве сохраняют 
уровень лояльности в коллективе, укрепляют слабые связи 
(личное общение с сотрудниками из других отделов). 

Также ключевая роль офисов – формирование профессио-
нальных компетенций новых сотрудников и их адаптация в кол-
лективе. Ведь если человек устроился в компанию без опыта 
работы, то ему сложно входить в курс дела на удаленке.  

Некоторые предпочитают чередовать способы работы – 
периодически менять домашнюю обстановку на офисную. 
В связи с этим на рынке развивается сфера коворкинга,  
для нее уже появляется новый формат – сдавать такие 
зоны в аренду через мобильное приложение. Эксперты 
считают, что это очень удобно, а в результате популярность 
коворкингов будет только расти.  

Многие в этом году обратили внимание на гибкие 
пространства. Их особенность в том, что арендатор 
получает собственные помещения внутри пространства 

с общей инфраструктурой. Также появляется возмож-
ность быстро заключить или расторгнуть договор аренды, 
а при необходимости арендатор гибкого пространства 
может увеличить или сократить занимаемые площади. 
Кроме того, резидентам предлагают уже оборудованные 
рабочие места. 

Коллаборация  
девелоперов и города

Непростой год подтолкнул многих инвесторов к со-
трудничеству с городскими властями, федеральными ин-
ститутами развития и ведомствами. Столичные власти 
также оказали им поддержку. В 2020 году было принято 
несколько пакетов, которые включали 14 субсидий, распро-
странявшихся на разные сегменты бизнеса: инновационный, 
экспортный, бизнес в сфере услуг, включая рестораны, 
и креативную индустрию.

«В 2021 году мы расширили программы до 16 субсидий. 
В частности, добавилась субсидия, которая интересна 
любому предпринимателю:  субсидирование затрат на про-
движение товаров и услуг в интернете. Также добавились 
субсидии для креативной индустрии и льготное кредитова-
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ПРОГНОЗ ПРОГНОЗ

ние по новым договорам», – пояснил руководитель Депар-
тамента предпринимательства и инновационного развития 
Москвы Алексей Фурсин. 

Сейчас малый бизнес испытывает большую потреб-
ность в нежилых площадях, но здесь важна дифференци-
ация между сферами. Девелоперы и управляющие компа-
нии смогут контролировать их – например, чтобы в одном 
доме не появились три аптеки или пять зоомагазинов. 

«Это даст нам возможность подстраивать опре-
деленный инструментарий и предоставить субсидии 
для франчайзинга, а также компенсировать затраты 
на оборудование и коммунальные платежи. Кроме того, 
одно из главных новшеств для предпринимателей в 2021 
году – полный переход на электронную подачу заявок 
на получение субсидий и грантов от государства», – 
сказал Алексей Фурсин.  

Что касается стрит-ритейла, то понять, кто смог спра-
виться с последствиями COVID-19 в этом году, мы смо-
жем уже этой весной. Эксперты отмечают, что фаст-фуд 
пострадал меньше всего. Сейчас  этот бизнес только 
развивается. Также многие интернет-магазины начинают 
выходить в офлайн-режим и пользуются спросом. 

«Тренд 2021 года, на который обратило пристальное 
внимание государство, – социальное предприниматель-
ство. На сегодняшний день в России очень лояльные 
условия для создания в стрит-ритейле микрорайонов 
социально направленного бизнеса: детское образование, 
спорт, здоровый образ жизни. Раньше эти места занимали 
только магазины и сферы услуг», – пояснил сооснова-
тель и управляющий партнер проектов TopFranchise.ru 
и TopFranchise.com Василь Газизулин.

Живи, работай, развлекайся  
Пандемия внесла корректировки в проекты многих 

девелоперов. К примеру, сегодня потребитель все больше 
склонен к формату развлечений, в результате торгово-раз-
влекательная сфера меняется на развлекательно-торговую. 
После продолжительной самоизоляции люди хотят получать 
в первую очередь впечатления. Поэтому некоторые застрой-
щики в своих проектах делают упор не только на жилые про-
странства и офисы, но и на места для досуга и развлечений. 

«Мы следуем концепции «Живи, работай, развлекайся». 
Это локализованная история, где люди живут в шаговой 

доступности от работы и могут отдыхать недалеко от дома, 
заниматься творчеством. К примеру, один из наших про-
ектов – ЖК «Прокшино» в Новой Москве. Рядом с домами 
появятся крупный бизнес-квартал с торговым центром 
и спортивно-событийный кластер с горнолыжным склоном», –  
рассказывает руководитель управления коммерческой 
недвижимости ГК «А101» Оксана Моисеева.

Также девелоперы считают, что в бизнес-центрах не хва-
тает качественных общественных пространств. Рядом с офи-
сами нужно предусматривать не только парковки, но и зоны 
для прогулок и отдыха, места для работы на свежем воздухе 
и занятий спортом. 

«Для поддержки продуктивности во время работы нам 
необходимо делать перерывы, выходить из кабинетов, 
больше двигаться и переключать внимание. Поэтому в один 
из наших проектов – «Stone Савёловская» на севере столи-
цы – мы планируем внедрить общественные пространства 
для офисных сотрудников. На наш взгляд, подобные места 
выполняют важную роль и являются плавным переходом 
от городской жизни к офисной», – отметила замести-
тель генерального директора по оценке и инвестициям  
ГК STONE HEDGE Виктория Васильева. 
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Главные строительные инновации и технические ноу-хау 
современности спрятаны внутри домов – в инженерии. 
Какие незаметные глазу технологии скрываются за 
фасадами московских зданий? О работе с инженерной 
«начинкой» при строительстве жилых объектов  
и небоскребов, а также реконструкции памятников 
архитектуры рассказал основатель CLANCY Engineering 
(входит в консорциум BACE) Джон Марк Кланси. 

За фасадами 
домов 
Джон Марк Кланси о работе 
с инженерными сетями на объектах 
реконструкции и строительства 

 Ольга Зеневич

ОПЫТ
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 Как обычно «осовременивают» исторические здания 
при реконструкции? Какие решения применяются?

– Чтобы обновить объект, безусловно, нужно заново 
собрать все его инженерные системы. Процесс начинается 
с глубокого анализа здания перед началом реконструк-
ции. Инженеры смотрят на существующие в нем системы, 
оценивают ограничения, изучают техническое задание 
и предлагают решения. 

Для проектирования коммуникаций в объектах рекон-
струкции может применяться BIM-моделирование: в таком 
случае модель объекта строится с помощью 3D-съемки по об-
лаку точек, также оцифровываются имеющиеся бумажные 
планы. В такой модели можно запроектировать инженерию 
и представить результат заказчику – это очень удобно. 

 Что чаще всего необходимо сохранять в реконструиру-
емом объекте, а что обновлять?

– Ключевыми элементами, внешний вид которых не-
обходимо сохранить, являются фасады зданий. Работая 
над обновлением общественного здания посольства Ир-
ландии в Москве, мы должны были модернизировать 
систему кондиционирования и дренажа от кондиционеров, 
причем  так, чтобы минимально повлиять на внешний вид 
фасада и при этом сделать здание более современным 
и комфортным для сотрудников. Реконструкция также вклю-
чала перепланировку помещений и частичное увеличение 
площади за счет использования балконов. 

В зависимости от потребностей объекта обновляются 
вентиляция, электро- и водоснабжение. Конечный объем 
работ зависит от возраста здания, эффективности его 
эксплуатации, сохранения или изменения его функционала. 
Если речь идет о создании в бывшем административном 
объекте комплекса апартаментов, необходимо перестраи-
вать всю систему вентиляции и мокрых зон. Задача инжене-
ров – правильно проанализировать уровень износа систем 
и оценить, что можно сохранить и улучшить, а что заменить.

В зданиях первой и второй половины XX века отсут-
ствует приточно-вытяжная вентиляция – ее при необхо-
димости интегрируют в проекты с нуля. А вот лифтовые 
шахты не закладывают, а используют для нового обору-
дования и иногда расширяют. 

В объектах 1990–2000-х годов может потребоваться 
приведение существующих систем и материалов к совре-
менным пожарным нормам. Это, как правило, необходимо 
при реконструкции торговых центров, когда собственник 
решает обновить объект, изменения касаются не только 
концепции, но и его функций, а значит, инженерных систем.

 Какие сложности в работе с историческими зданиями?
 
– Ключевое отличие в работе с памятниками архитекту-

ры – тщательная проработка проекта и согласование всех 

ОПЫТ ОПЫТ

изменений с Департаментом культурного наследия. В таких 
зданиях чаще всего сохраняются фасады и конструктивные 
элементы – своды здания, интерьеры. 

При работе с памятниками инженеры и архитекторы 
тесно сотрудничают с экспертами и специализированными 
организациями, изучают историко-культурную экспертизу 
и архивные документы. В процессе реконструкции нужно 
поддержать конструктив здания – с помощью металлических 
обойм, колонн или балок. Если строители, к примеру, углубля-
ются для строительства подземного паркинга, то необходимо 
предусмотреть специальные укрепляющие конструкции 
для исторических стен и фасадов. 

Инженеры имеют дело с массой условий, будь то охран-
ные обязательства или технические условия, нужно нахо-
дить сложные, а подчас и творческие решения. Идет работа 
с наружными сетями, которые уже подведены к объекту, 
а нередко помимо внутренней реконструкции инженерных 
систем модернизируются внешние сети. К слову, в одном 
из проектов мы реконструировали трансформаторную 
подстанцию, чтобы создать необходимые для объекта 
мощности электроснабжения. 

В исторических зданиях важно эффективно исполь-
зовать запотолочное пространство: основные инженер-
ные коммуникации размещаются именно в нем, поэтому 
его необходимо правильно обыграть в дизайне – так, 
чтобы не повлиять существенно на высоту потолков 
и при этом разместить коммуникации, необходимые 
пользователю. Это особенно важно для жилых проектов, 
где высота потолков и в местах общего пользования 
влияет на характеристики класса недвижимости.

Мы работали над проектом реконструкции апарт-от-
еля на Большой Никитской улице в самом центре 
Москвы. Там применялся метод top-down для строи-
тельства подземного паркинга: технология углубле-
ния под землю «сверху вниз» позволяет сохранить 
существующие стены и объемы объекта и при этом 
модернизировать его функционал. Такие решения, 
безусловно, дороже, чем новое строительство. Разница 
в стоимости может быть в несколько раз. Девелоперы 
идут на эти расходы, поскольку таким образом можно 
не только сохранить старинный объект, но и создать 
новую ценность для проекта в целом.

цитата
Инженерные системы 
в небоскребах – это 
их сердце. В высотках 
применяются решения 
для автономии: это 
собственные резерву-
ары воды, резерв-
ные электрические 
мощности, которые 
обеспечивают работу 
лифтов для пожарных 
расчетов.
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 Какие инновации в области инженерии применяются 
для жилых объектов под реконструкцию?

– Инженерия в жилье не должна оказывать влияние на ар-
хитектуру как снаружи объекта, так и внутри него. Для жилых 
зданий часто разрабатывают «незаметные» решения. 

Внутри квартир и в общих зонах не стоит размещать 
габаритные инженерные короба: системы необходимо 
спрятать в нишах и организовать к ним доступ эксплу-
атационной службы. Особое значение имеет шумоизо-
ляция. В одном из проектов мы предусмотрели купол 
для инженерных систем, нередко применяем и ограждения 
с шумопоглощающими свойствами. 

Сейчас в тренде различные решения по автоматизации 
управления объектами, которые закладываются как раз 
на этапе проектирования инженерных сетей. Речь идет 
о датчиках систем, которые позволяют службам эксплуатации 
получать оперативное представление о состоянии объекта 
без специальных обследований.

Множество актуальных решений интегрируется для повы-
шения энергоэффективности объекта: это фасады и остекле-
ние с высокими характеристиками теплоизоляции, автома-
тизированные системы подачи воздуха, энергоэффективные 
решения для освещения и многое другое. 

ОПЫТ

 Вы работаете и с проектами небоскребов. Какие особен-
ности есть при разработке инженерных коммуникаций 
в высотных объектах?

– Инженерные системы в небоскребах – это их сердце, 
основа эффективной работы и жизни здания. Системы в вы-
сотках имеют большую протяженность, поэтому для их раз-
мещения проектируются специальные технические этажи. 

Перепады давления в системах водоснабжения и кон-
диционирования требуют равномерного распределения 
потоков и баланса на всех уровнях высоты. Это дости-
гается за счет масштабных инженерных комплексов 
на разных этажах. Для размещения таких систем тре-
буется прописывать специальные технические условия, 
потому что единые нормативы для высотных зданий 
пока не сформированы.

Обязательно в небоскребах применяются решения для ав-
тономии: это собственные резервуары воды, резервные элек-
трические мощности, которые обеспечивают работу лифтов 
для пожарных расчетов. 

Небоскреб обязан быть надежным, что тоже влияет на вы-
бор материалов отделки. В частности, это наиболее безопас-
ные и негорючие отделочные решения, которые повышают 
предел огнестойкости здания до нескольких часов. 

ОПЫТ
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АРХИТЕКТУРА

Что нужно для счастливого города – больше парковочных 
мест или зеленых парков, а может, вовсе избавиться  
от личных автомобилей и передвигаться по городу только 
на общественном транспорте или велосипедах? Об этом 
не первый год размышляет известный канадский писатель 
и урбанист Чарльз Монтгомери. Он изучил множество 
градостроительных решений разных стран, собрал общие 
компоненты воедино и создал проект Happy City, исследуя 
взаимосвязь между городским дизайном и числом 
жителей, считающих себя в нем счастливыми.

Счастливый город

Урбанист и писатель из Канады Чарльз 
Монтгомери годами выводит формулу 
городского счастья 

 Елизавета Бондаренко
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Чарльз Монтгомери и его команда работают совместно 
с различными организациями, начиная от музея Гуггенхайма 
и заканчивая местными органами власти и градостроителями 
в Канаде, США, Мексике, Новой Зеландии, Польше и ОАЭ. 
Они проводят исследования и разрабатывают методы про-
ектирования, которые позволяют создавать счастливые, 
здоровые и инклюзивные города. 

Что для вас счастье?
Сегодня достижения многих ученых в психологии, нейро-

науке, поведенческой экономике, социологии помогут нам 
найти ответ на непростой вопрос – как создать счастливый 
город? Свою концепцию счастливого города канадский 
урбанист представил на онлайн-конференции Московского 
урбанистического форума «Город для каждого. Благополучие, 
здоровье, устойчивость».

Он считает, что один из важных элементов рецепта сча-
стья – общение с людьми и доверие в обществе. Люди, у ко-
торых хорошо развиты социальные связи, живут в среднем 
на 15 лет дольше, чем те, у которых их практически нет. 
Также исследования показывают, что важны отношения 
не только в кругу семьи, но и в целом городе. Монтгомери 
поднимает ряд важных вопросов в своих исследованиях. 
Один из ключевых – насколько вы можете доверять вашим 
соседям или прохожим на улицах? 

«Посмотрим на ситуацию в Канаде. Между уров-
нем удовлетворенности у людей и тем, насколько они  

доверяют соседям, сильная связь. Большие города 
проигрывают малым, которые находятся на побере-
жье и где социальный эффект выше финансового.  
Если вас интересует только экономический уровень, 
то мне придется вас расстроить, потому что есть связь 
между доверием и экономическими результатами: где 
доверия больше, там экономический результат лучше», –  
отмечает Чарльз Монтгомери. 

Рейтинг счастливых городов 
В мировом рейтинге счастья за 2020 год Россия находится 

на 73-м месте. Россияне гораздо реже говорят, что у них есть 
люди, на которых они могут положиться, чем, например, мек-
сиканцы. Однако оказывается,  что городские общественные 
пространства могут повлиять на эту ситуацию. 

Сейчас принципы по их созданию пересматривают 
не только мегаполисы, но и малые города всего мира: за-
медляют скорость уличного движения, расширяют площади 
«зеленых зон». Люди чувствуют себя счастливее в таких 
«медленных» местах. 

По мнению Чарльза Монтгомери, три самых счастливых 
города мира – это Копенгаген, где люди ценят свободу пе-
редвижения и пользуются велосипедами, Мехико, который 
ломает все устоявшиеся стереотипы об экономическом 
благополучии, и Мельбурн, где жители заново открыли по-
тенциал малых общественных мест, превращая их в места 
активного пребывания.

АРХИТЕКТУРА АРХИТЕКТУРА

Высотки или townhouse 
Чарльз Монтгомери проанализировал состояние 

людей в небоскребах и townhouse (таунхаус – мало- 
этажный дом). Здесь есть вид на сад, рядом находятся 
магазины и развит сервис услуг, но жители высоток 
менее счастливы, чем обладатели квартир в небольших 
домах. Почему? 

Горожане из многоэтажных домов говорят, что 
они чувствуют себя изолированно, не знакомы с сосе-
дями и меньше им доверяют, а постояльцы townhouse 
организовывают коктейльные вечеринки и наслажда-
ются общением с соседями... Дело в том, что у них 
есть небольшое пространство для общения с соседями, 
которое не требует приглашения в квартиру. К тому же 
имеет значение и размер социальной группы. С точки 
зрения эволюционной антропологии люди будут соби-
раться в маленькие группы. «Каждый раз, встречая 
человека, мы принимаем решение, стоит ли запоминать 
его имя или нет? Если встречаем сотню людей в день,  
то мы считаем их незнакомцами, а если группа в 10 раз 
меньше, начинаем запоминать их и заботиться друг 
о друге», – считает канадский урбанист. 

Благоустройство Москвы
Исследования показали, что люди, которые передви-

гаются пешком или на велосипеде, счастливее остальных. 

Примерно 3% населения Москвы ходят на работу пешком и  
столько же пользуются велосипедом. 

Монтгомери считает, что люди должны хотеть больше 
двигаться в городе, чтобы была возможность спокойно 
пообщаться с прохожим или пересесть на велосипед. 
По словам канадского урбаниста, у Москвы есть отлич-
ные результаты в этом направлении. В качестве примера 
он вспомнил благоустройство Садового кольца в 2016 
году: озеленение, расширение тротуаров, улучшение 
освещения пешеходных зон и др. 

По словам Мэра Москвы Сергея Собянина, с 2011 
года в городе ведется активное благоустройство. За 10 
лет привели в порядок 420 улиц и городских площадей 
общей протяженностью 369,5 км. 

«В этом году правительство Москвы планирует бла-
гоустроить 3,4 тыс. дворов и более 100 парков. Напри-
мер, в центре столицы приведут в порядок Хрустальный 
переулок, ведущий от Ильинки на Варварку к парку 
«Зарядье», а также Дмитровский переулок, соединя-
ющий Петровку и Большую Дмитровку», – пояснил 
Сергей Собянин. 

Необходимо помнить, что облик города зависит 
не только от градостроителей и архитекторов. Для соз-
дания счастливой и комфортной среды важен голос 
каждого. Человеку нужно стремиться создать общество, 
где доверяют, заботятся, становятся более счастливыми. 
И дизайн города – всего лишь одно из средств дости-
жения этой цели. 
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Специалисты государственного надзора, руководители 
управлений по качеству, охране труда, промышленной 
безопасности и охране окружающей среды рассказывают
о своей работе.

Стройка 
надлежащего 
качества

Как внедрить лучшие мировые практики 
культуры производства

 Александра Копелян
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 Евгений Александрович, как вы пришли в профессию?

– В школе большинство моих одноклассников мечтали стать 
космонавтами, летчиками, а я еще в детстве решил, что обяза-
тельно стану строителем. Любимыми предметами были алгебра, 
геометрия и черчение, мне всегда хорошо давались точные науки. 
И я пришел к своей мечте, окончил Московский государственный 
горный университет по специальности «cтроительство подземных 
сооружений и шахт», получил диплом с отличием. 

Во время учебы у нас проходили производственные практики, 
например, на строительстве станции метро «Строгино». Тогда 
меня сильно впечатлила  работа метростроителей, как люди 
пашут в забое, вгрызаются в породу, проходят тоннель и строят 
его. После третьего курса уже пошел работать горнорабочим, 
а потом проектировщиком, совмещая работу и учебу в вузе. 

 Сколько вы уже работаете в строительном надзоре?

– На сегодняшний день опыт моей работы в сфере  
надзора 12 лет.

В 2011 году Мэр Москвы Сергей Собянин принял решение 
существенно нарастить объемы и темпы строительства метро.

В 2012-м в соответствии с соглашением между Ростехнад-
зором и правительством Москвы Мосгосстройнадзору были 
переданы функции по надзору за объектами Московского метро-
политена, включающие государственный строительный надзор, 
государственный горный надзор, государственный энергетический 
надзор, а также федеральный надзор за соблюдением требований 
промышленной безопасности. В комитете было создано специали-
зированное подразделение – Управление по контролю и надзору 
за объектами метрополитена, в котором я начал работать.  

 Расскажите об особенностях надзора за объектами метро-
политена.

– Специфика надзора за возведением объектов столичной 
подземки состоит в том, что программой проверок мы должны 
охватить все стадии строительства. В рамках государственно-
го строительного надзора специалисты осуществляют надзор 
за качеством строительства на строящихся линиях и станциях, 
работу строительного контроля со стороны соответствующих 
служб заказчиков и ведение исполнительной документации. 

При осуществлении энергонадзора инспекторы следят за экс-
плуатацией энергоустановок на действующих объектах метро-
политена, выдают допуски на вводимые или реконструируемые 
подстанции. В рамках надзора за соблюдением требований 
промбезопасности проверяют состояние технических устройств, 
таких как эскалаторы, лифты, краны, сети газопотребления, 
трубопроводы теплосети, компрессорные и т.д.

 Какие объекты приходится проверять вашим специалистам?

– В первую очередь под жестким контролем находятся 
строящиеся линии подземки. Мы проверяем тоннелепроходку, 

ЕВГЕНИЙ КУЗИН, 
начальник управления  
по контролю и надзору  
за объектами метрополитена  
в Комитете государственного 
строительного надзора Москвы
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станционные комплексы, работу лифтов, эскалаторов, 
подъемных механизмов, а также техническое состоя-
ние электроподстанций и тепловых пунктов, отделочные  
работы, монтаж инженерных систем.

 Применяются ли в надзоре новые технологии, такие 
как BIM? 

– Совсем скоро линии и станции столичной подземки 
планируется проектировать с помощью технологий инфор-
мационного моделирования. Но в данный момент по объек-
тивным причинам взаимодействие застройщиков с органами 
надзора затруднено из-за отсутствия четко проработанной 
нормативно-правовой базы. Я считаю, что даже когда эту 
технологию полностью внедрят, в первую очередь это облег-
чит жизнь не нам, а проектировщикам. Ведь самые частые 
нарушения при проектировании допускаются из-за того, 
что многочисленные разделы проекта делают разные люди, 
а  иногда и организации. 

При этом не всегда сами разделы увязаны меж собой. 
Например, системы вентиляции и энергоснабжения проек-
тировались разными людьми,  в результате они приходят 
в одну точку. BIM-технологии исключат такие моменты: если 
не будет ошибок в проекте, их не будет и на объекте.

 Что приносит вам удовлетворение в работе?

– Прежде всего чувство выполненного долга. Хочу  
отметить, что с каждым годом качество возведенных  

объектов, которые мы проверяем, становится лучше. Строи-
тели нарабатывают профессиональный опыт, а нарушения, 
которые были, например, в 2013 году, уже практически 
не допускаются. 

Когда готовый объект вводят в эксплуатацию, люди начи-
нают им пользоваться, он приносит огромную пользу нашему 
городу,  вот тогда  испытываешь гордость и наибольшее 
удовлетворение за свой труд.

 А что наиболее важно в вашей работе инспектора?

– Государственный строительный надзор – это некий 
симбиоз, где нужны и навыки проектирования, и знание 
технологий строительства. По моему мнению, чтобы стать 
инспектором государственного строительного надзора, 
надо пройти хорошую строительную школу, получить боль-
шой производственный опыт, иметь за плечами не один по-
строенный объект, обладать знаниями функций подрядчика, 
заказчика, уметь читать чертежи, сравнивать их с натурой. 

 Какие качества характера нужны специалисту надзора?

– Прежде всего – принципиальность и жесткость. Нуж-
но быть непредвзятым, объективным. Инспектор должен 
уметь аргументировать свою позицию. Еще мы оказываем 
помощь проектировщикам, подрядчикам и заказчикам. 
Садимся вместе с ними и смотрим, какое нарушение было 
допущено, пытаемся найти выход из ситуации и  объясняем, 
как соблюдать нормы.

Станция метро «Строгино»
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 Расскажите о своем образовании, кем мечтали стать в детстве?

– В детстве я увлекался такими науками, как экология и химия. 
Всегда стремился узнать что-то новое, а также регулярно посе-
щал кружок моделирования и конструирования. Благодаря моим 
увлечениям я смог сделать правильный выбор специальности 
и получил прекрасное образование в Московском государственном 
университете природообустройства по специальности «инженерная 
защита окружающей среды» с квалификацией «инженер-эколог».

Свою трудовую деятельность я начал, еще будучи студентом. 
Во время прохождения производственной практики на мусоросжига-
тельном заводе (МСЗ № 2) в Москве работал в должности помощника 
инженера-эколога, где смог реализовать свои накопленные теоре-
тические знания. После окончания института продолжил трудовую 
деятельность в различных организациях экологической отрасли.

С 2014 года работаю в подведомственном Мосгосстрой-
надзору Государственном бюджетном учреждении горо-
да Москвы «Центр экспертиз, исследований и испытаний  
в строительстве» (ГБУ «ЦЭИИС»).

 Расскажите о своей текущей работе. 

– На данный момент я являюсь начальником Отдела сани-
тарно-экологического и радиационного контроля. Основные за-
дачи моего структурного подразделения: проведение измерений 
и исследований, необходимых для установления соответствия 
выполненных работ и применяемых материалов требованиям 
федеральных законов, проектной документации, технических 
регламентов, государственных стандартов и иных нормативных 
правовых актов Российской Федерации, а также участие в провер-
ках объектов капитального строительства, проводимых Комитетом 
государственного строительного надзора города Москвы.

 В каких работах наиболее часто выявляются несоответствия?

– Оценка уровней шума и определение загрязняющих  
веществ – основные несоответствия при производстве работ 
на строительных площадках.

По результатам проведенных испытаний, измерений, обследо-
ваний и экспертиз оформляются экспертные заключения с оценкой 
соответствия или несоответствия измеряемых параметров.

 Какие объекты проверять сложнее всего? Можете ли вы 
привести пример интересного объекта, проверку которого вы 
проводили (за все время)?

– Значительная часть выездных проверок проводится на объ-
ектах капитального строительства, возводимых по программе 
реновации. Обследования ведутся на всех этапах – от разра-
ботки котлована до отделки помещений и сдачи жилого дома 
в эксплуатации. Хочу подчеркнуть, что на объектах реновации 
дополнительно проверяется качество выполненных отделоч-
ных работ (облицовочных, малярных работ, устройство наполь-
ного покрытия) и примененных материалов на соответствие  

Дмитрий Ипполитов, 
начальник отдела санитарно-
экологического и радиационного 
контроля – заместитель руководителя 
органа инспекции ГБУ «ЦЭИИС»
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санитарно-эпидемиологическим и противопожарным требо-
ваниям. Проверяется воздух в жилых помещениях на наличие 
загрязняющих веществ, освещение, микроклимат помещений 
(температура, влажность, скорость движения воздуха), каче-
ство воды на содержание тяжелых металлов и нефтепродук-
тов, а также уровень шума и вибрации. 

Особое внимание также уделяется санитарно-экологи-
ческому контролю территорий бывших промзон. На данных 
объектах выполняется целый комплекс сложных исследова-
ний и измерений по оценке качества воды, почвы (грунта) 
и атмосферного воздуха.

Каждый строительный объект по-своему уникален. Я при-
нимал непосредственное участие в контроле хода строитель-
ства таких объектов, как ММДЦ «Москва-Сити», стадион «От-
крытие Арена», Дворец водных видов спорта в «Лужниках», 
Московский музыкальный театр «Геликон-опера», Северный 
речной вокзал, парк развлечений «Остров Мечты», киноте-
атр «Ангара». Дополнительно я бы отметил строительство 
инфекционного госпиталя в деревне Голохвастово, где наши 
специалисты провели 1010 исследований и испытаний.

 Что приносит удовольствие в работе? 

– В ГБУ «ЦЭИИС» я работаю уже более семи лет. Работа 
является фактором личностного счастья, и я уверен, что она 
должна приносить удовольствие. Меня вдохновляет и придает 
сил понимание, что от выполняемой работы есть ощутимый 
эффект, который выражается в уменьшении количества 
несоответствий, выявляемых на строительных площадках 
города Москвы. Получаю удовольствие, когда вижу результат 
своего труда.

А также хочу отметить, что в рамках государственного 
строительного надзора только наша организация осущест-
вляет оценку соответствия санитарно-экологических факто-

ров и факторов радиационной безопасности в максималь-
ном объеме, что обеспечивает дальнейшую безопасность 
эксплуатации зданий и сооружений.

 В чем уникальность вашей профессии?

– Уникальность профессии состоит в том, что эксперт 
государственного строительного надзора должен быть гра-
мотным техническим специалистом, который должен уметь 
применять знания в области архитектурной физики, геодезии, 
проектирования, химии, экологии и стандартизации. И это 
лишь краткий перечень знаний, которые позволяют дать 
грамотную оценку соответствия выполняемых работ требо-
ваниям проектной документации на объектах капитального 
строительства города Москвы.

 Что бы вы посоветовали молодым людям, которые хотят 
стать экспертами надзора?

– В первую очередь профессию надо выбирать 
по душе, чтобы обеспечить перспективное будущее 
и стабильное настоящее.

Профессия требует от специалиста как теоретических 
знаний в самых разных областях науки, так и практического 
опыта в сфере строительства. Человек, который хочет по-
святить себя этому направлению, должен понимать, что ему 
придется приложить немало усилий, чтобы овладеть данной 
специальностью и стать настоящим профессионалом своего 
дела. Для эффективного выполнения поставленных задач 
нужно тщательно изучить основные рабочие процессы 
и знать нормативно-техническую документацию. Эффек-
тивным и успешным станет только тот, кто умеет грамотно 
излагать свои мысли и стремится постоянно повышать свой 
профессиональный уровень.

Северный речной вокзал после реставрации
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 Владимир Александрович, расскажите, пожалуйста, 
о вашем трудовом пути.

– Я из семьи военнослужащего, окончил Академию граждан-
ской защиты МЧС России. Офицером проходил службу в 495-м 
спасательном центре МЧС России недалеко от Ростова-на-Дону, 
эта воинская часть ориентировалась на задачи, связанные с лик-
видацией последствий стихийных бедствий. 

После увольнения со службы устроился в Северо-Кавказскую 
академию госслужбы при Президенте РФ инженером по пожарной 
безопасности, где в скором времени начал заниматься вопросами 
в сфере охраны труда. С этого момента и веду отсчет своего стажа 
в данной области. Позже работал в российских и зарубежных компа-
ниях по этому направлению деятельности. В их числе строительство 
первого регионального гипермаркета «Леруа Мерлен», завода транс-
национальной компании PepsiCo, строительство нефтяных и газовых 
скважин и производство оборудования для бурения в нефтесервис-
ной группе «Интегра», имею богатый опыт аудитов европейских 
заводов в области охраны труда и промышленной безопасности.

 Сильно ли отличаются европейские требования от наших?

– Зачастую западные стандарты (допустим, наряд-допуск на ра-
боту повышенной опасности) – это не какое-то европейское ноу-хау. 
У нас эти требования существовали еще с советских времен! К со-
жалению, в нашей стране многие компетенции в области охраны 
труда и промышленной безопасности были упущены в лихие 90-е, 
а за границей их сохранили и приумножили. Получается, в России 
сейчас надо просто начать вновь применять то, что когда-то уже 
существовало, безусловно, где-то модифицировать с учетом со-
временных технологий. Но, повторюсь, общие вопросы, подходы 
в области качества, охраны труда, промышленной безопасности –  
это хорошо забытое старое.

 Что касается вашей текущей работы, есть ли какая-либо 
специфика?

– Блок, которым я руковожу в «Мосинжпроекте», включает 
несколько направлений: контроль качества, безопасность произ-
водства, управление системами менеджмента качества, экология. 
Работа разноплановая, но методика, в принципе, одна. Все направ-
ления одинаково важны: невозможно сделать проект или только 
качественным, или только безопасным, или только экологичным –  
одно без другого не имеет смысла.

Одна из основных задач, поставленная перед нами генераль-
ным директором холдинга и на которую ориентируюсь лично 
я, – уйти от «полицейских» методов, когда инспектор приходит 
на площадку и просто делает замечания. Указать на несоответ-
ствие – это не решение проблемы. Важно объяснить, что сделано 
не так и почему, к каким последствиям может привести ошибка, 
каким образом избежать подобного в дальнейшем. Иными сло-
вами, сделать так, чтобы строитель воспринимал специалиста 
по охране труда или качеству не как «карателя», а как эксперта, 
который окажет ему поддержку, проконсультирует, поможет. 

ВЛАДИМИР ДОРОВСКИЙ,
заместитель генерального директора  
по качеству, охране труда, промышленной 
безопасности и охране окружающей среды 
АО «Мосинжпроект»

ПРОФЕССИОНАЛ

Мы в компании даже специально ушли от термина 
«проверка». Мы делаем так называемые комплексные 
линейные/контрольные обходы/аудиты на стройплощадках, 
вовлекая в процесс руководителей строительства, чтобы 
они увидели ошибки, что называется, глазами надзорного 
органа и поняли, как избежать их повторения. После таких 
обходов руководитель строительства становится отчасти 
специалистом по охране труда, качеству, производственной 
безопасности и экологии. Тогда уже он сможет объяснить 
своим подчиненным последствия ошибок и будет зара-
нее принимать решения по устранению несоответствий,  
не дожидаясь нашего оповещения.

 Скажите, такой подход применяется сегодня во многих 
строительных компаниях?

– За другие компании говорить я, конечно, не могу, 
но совершенно точно могу отметить, что в некоторых во-
просах холдинг «Мосинжпроект» действительно является 
«первопроходчиком».

Например, мы изменили подход к вводному инструктажу 
по охране труда. Стереотип действий при приеме на работу 
такой: человеку дают в руки папку с документами – вы-
писками из Трудового кодекса – и просят ознакомиться  
и расписаться. Понятное дело, что толком и вдумчиво ни-
кто эти документы не читает. Таким образом, инструктаж 
превращается в простую формальность. Одно из первых 
новшеств, которые мы внедрили в «Мосинжпроекте», – сде-
лали из этого один из этапов обучения. Я настоял на том, 
чтобы между соискателем и инструктором был диалог, чтобы 
человеку после разъяснения сразу же были заданы вопросы 
вроде «что будете делать в такой-то ситуации», разыграны 
сценарии возможных ошибок и действий по их устранению 
и т.п. Для меня очень важно, чтобы специалисты по охране 
труда научились коммуницировать с новым сотрудником уже 
с момента его прихода в компанию – тогда им будет проще 
работать в дальнейшем уже на строительной площадке.

Еще один пример из контроля качества. Cейчас полным 
ходом идет внедрение программного комплекса для кон-
троля качества, который позволит создать единое инфор-
мационное поле между «Мосинжпроектом», ДЗО, ДСМ, 
УДМС для осуществления операционного, приемочного, 
геодезического и лабораторного контроля. С помощью 
данного комплекса мы получаем доступ к актуальной ра-
бочей документации в режиме 24/7, быструю фиксацию 
всех выявленных несоответствий, мгновенное оповещение 
об исправленных или просроченных несоответствиях, акту-
альную информацию о количестве открытых и просроченных 
несоответствий. Мы ожидаем, что в результате применения 
данного комплекса скорость устранения замечаний вы-
растет в 2,7 раза, а эффективность работы строительного 
контроля/контроля качества вырастет на 30%.

Все это, конечно, будет нашим небольшим вкладом 
в сокращение сроков строительства объектов.

 Как в наши дни обстоят дела на объектах строительства 
с точки зрения охраны окружающей среды? 

– Мы в «Мосинжпроекте» взяли на себя масштабную за-
дачу по организации так называемых экологических команд. 
Добились того, чтобы во всех подрядных организациях, рабо-
тающих на наших объектах, появился специалист по охране 
окружающей среды, эколог. И мы опять-таки строим работу 
таким образом, чтобы работа специалиста не сводилась 
к простому выписыванию штрафов за нарушение экологи-
ческих норм,  но чтобы он транслировал среди работников 
стройплощадки значимость экологических вопросов.

Ведь в наши дни проблемы сохранения окружающей 
среды стали предметом внимания на самом высоком уровне, 
да и множество простых людей на бытовом уровне руковод-
ствуются «зелеными правилами». Прошло время, когда за-
щита окружающей среды считалась простой формальностью, 
в том числе при проведении строительных работ. Сейчас 
необходимы конкретные меры и мероприятия, направленные 
на сохранение экологического равновесия и минимизацию 
последствий нарушения экобаланса. Если когда-то «экологич-
ным» считалось, условно говоря, на стройплощадке замотать 
дерево специальной пленкой, то сегодня на повестке дня 
более глобальные вопросы.  Например, как можно больше от-
ходов отправить на переработку во вторичное использование. 

Еще пример: на стройплощадках «Мосинжпроекта» за-
прещен простой техники с работающим вхолостую двига-
телем более двух минут. Кто-то скажет, что это не такой уж 
большой шаг. Но представьте, если по всей Москве, по всей 
стране, на всех стройках будет действовать подобное пред-
писание,  уверяю, эффект минимизации ущерба от вредных 
выбросов будет весьма ощутим.

 На ваш взгляд, какие черты характера нужны, чтобы 
работать в сфере охраны труда, контроля качества, 
промбезопасности и защиты экологии?

– Важны пунктуальность, системность мышления с уме-
нием формулировать стратегию действий и, разумеется, 
стремление расширять свой кругозор. Безусловно, осознание 
личной ответственности, в том числе  и за тех людей, которых 
ты инструктируешь. Сделаешь это формально, а потом – ни-
кому, конечно, не пожелаю – произойдет несчастный случай, 
пострадают люди, и отчасти из-за того, что ты не объяснил 
им какие-то важные моменты. 

И еще я нередко советую молодым людям, которые стре-
мятся занять место специалиста по охране труда, контролю 
качества, промышленной безопасности или охране окружа-
ющей среды, – поработать сначала рядовым строителем, 
прорабом и т.п. Потому что только так можно изучить всю 
специфику стройки, все особенности стройплощадки, все 
тонкости и нюансы дела. И когда после этого вы перейдете 
в сферу контроля и методологии, вам будет проще понять, 
как выстроить работу и на что обратить внимание.

ПРОФЕССИОНАЛ
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 Кирилл Юрьевич, как начиналась ваша карьера?

– Я геолог-геофизик, окончил Ленинградский государственный 
университет им. Жданова. Работал по специальности, занима-
ясь поиском алмазных месторождений, параллельно работал 
в радиоэкологии – закрывал чернобыльский «след», выявлял 
и ликвидировал радиоактивные аномалии на железных дорогах 
России. Возможно, продолжил бы и дальше работать в этой сфе-
ре, но в 1990-е финансирование отрасли стало снижаться. Чтобы 
обеспечивать растущую семью, я ушел в строительство: 12 лет был 
проектировщиком, руководил качеством проектирования объектов 
трубопроводного транспорта нефти и нефтепереработки, полевым 
проектированием и авторским надзором, затем перешел к руко-
водству строительством промышленных объектов. 

 Расскажите о вашей нынешней деятельности.

– В АО «Мосинжпроект» я вернулся к истокам – к геологии, 
что называется, ушел «под землю». Руковожу контролем каче-
ства строительства всех объектов организации, отвечаю за весь 
комплекс контрольных мероприятий, которые подтверждают 
соответствие строительной продукции нормативным требовани-
ям. Это и геодезический контроль, в том числе маркшейдерский 
контроль подземных сооружений, и инспекционный контроль 
производства оборудования и материалов, и входной контроль 
этих материалов при поступлении на склад и передаче их под-
рядчикам в монтаж, строительный контроль производства работ, 
ввод объектов в эксплуатацию. 

 Какие бывают сложности в работе?

– Основная задача специалистов контроля – донести до людей, 
производящих работы, как и почему надо делать так, а не иначе. 
Поэтому самая сложная задача – найти правильные слова, чтобы 
получить нужный результат. 

Чтобы люди тебе доверяли, важно быть в гуще событий, 
а не раздавать указания из кабинета. Я стараюсь по максимуму 
присутствовать на строительных площадках вместе со своими 
подчиненными, с нашими производственниками и подрядчиками. 

При этом я всю жизнь продолжаю учиться, в том чис-
ле у своих коллег, благо у нас в команде много специали-
стов с большим опытом, чьи знания и советы порой ценнее  
некоторых профессиональных книг. 

 Какой проект был самым интересным в вашей практике?

– Проект, который я всегда вспоминаю с удовольствием, – 
строительство завода твердых лекарственных форм Novartis-Neva.

Предприятие построено в особой экономической зоне «Но-
воорловская» на севере Санкт-Петербурга. Оно выпускает ши-
рокий спектр лекарственных препаратов для российского рын-
ка, в его портфолио не менее 37 позиций. Убежден, что таких 
высокотехнологичных проектов должно быть больше в России,  
в том числе – в портфеле заказов «Мосинжпроекта», тем более 

КИРИЛЛ ПРИБЫШИН,
руководитель департамента контроля 
качества АО «Мосинжпроект»

ПРОФЕССИОНАЛ

что часть необходимых компетенций наш коллектив уже по-
лучил при строительстве медицинских объектов, в частности,  
инфекционного госпиталя в Вороновском.

 По вашему мнению, какие нарушения на стройплощад-
ках можно отнести к наиболее частым и в каких сферах 
меньше всего ошибок?

– Большинство нарушений связано с низкой квалификацией 
рабочего и инженерно-технического персонала. Непрофесси-
онализм ведет к росту числа дефектов. А чем сложнее строи-
тельное производство, тем меньше в нем «случайных» людей. 
Непрофессионала на сложный объект или на ответственную 
работу просто не возьмут. Соответственно и ошибок меньше. 

 Можете ли назвать свой любимый объект?

– С большим энтузиазмом участвую в строительстве 
Большой кольцевой линии метро – действительно гранди-
озный проект,  особенно ее северо-восточный участок, где 
находятся станции глубокого заложения («Марьина Роща», 
«Рижская», «Сокольники»), которые, возможно, станут  
последними глубокими станциями в московском метро. 

Еще я бы отметил Национальный космический центр – 
это знаковый проект, самый масштабный в гражданском 
строительстве. 

Поверьте, такие сложные и вместе с тем интересные про-
екты можно встретить нечасто! И тем приятнее осознавать, 
что в них есть и твоя доля участия.

 Скажите, что приносит вам удовлетворение в работе?

– Наверное, как и любого профессионала, меня радует хо-
роший результат. Для специалистов моей сферы деятельности, 
да и для работников строительной отрасли в целом результат 

особо ценен. Потому что после достижения надлежащего ка-
чества проекта все сотрудники «Мосинжпроекта» могут спать 
спокойно, а горожане будут ездить в метро с высоким уровнем 
комфорта и безопасности.

 Какие черты характера, на ваш взгляд, нужны для работы 
в сфере контроля качества? 

– В первую очередь это внимание к деталям. Качество – 
это совокупность мелких деталей, формирующих результат. 
Второе – настойчивость. Крайне необходимая вещь, которую 
я воспитываю в подчиненных и в себе. Завершение дела, за-
дачи, которую взял на себя, – очень важный навык. 

Как я уже говорил, нужно уметь работать с людьми. Мы, 
специалисты контроля, в каком-то смысле «проповедники» 
– работаем с душами людей,  это не просто громкие слова. 
В человеке заложено стремление к хорошему, к тому, чтобы 
делать все правильно, а обстоятельства зачастую толкают 
людей на нарушения. Наша задача – пробудить в людях, 
в профессионалах все самые лучшие качества и побудить 
поступать правильно. 

Немаловажно также порой напомнить, что не всегда спешка 
в деле действительно дает экономию по срокам: если в угоду 
скорости допустить ошибку, то можно потерять в качестве, 
а потом на устранение дефекта затратить еще больше времени. 

 Могли бы вы дать совет молодым специалистам?

– Во-первых, помнить, что лучшие практики строитель-
ства были заложены еще во времена Советского Союза. 
Во-вторых, постоянно расширять свой профессиональный 
кругозор, изучать новое, непривычное, в том числе и запад-
ные практики. Мне кажется, российская практика работы 
в области строительства в итоге и будет построена на синтезе 
этих двух вещей.

Завод твердых лекарственных форм Novartis-Neva
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 Александр Владимирович, каков ваш путь в профессию?

– По образованию я инженер-эколог, окончил Уральский госу-
дарственный горный университет по специальности «Мелиорация, 
рекультивация и защита земель». Специальность выбирал в том 
числе исходя из того, что вопросы экологии в ближайшее время 
будут крайне актуальны, и, как видите, не ошибся. Также у меня 
есть международный диплом в сфере охраны труда и промыш-
ленной безопасности от Национального экзаменационного совета 
по охране труда Великобритании – он подтверждает компетенции 
и знания в этой области на международном уровне. На достигну-
том останавливаться не собираюсь – планирую получить степень 
MBA (степень магистра экономического управления. – Прим. ред.) 
в этой же области.

 Как вы пришли в АО «Мосинжпроект»?

– Я начал работать здесь не так давно – в октябре прошлого 
года. До этого также трудился в строительстве, но в энергетиче-
ском – техническое перевооружение и строительство угольных 
и газовых электростанций в составе EPCM подрядчика, входящего 
в крупнейшую международную энергетическую группу Enel. По-
следние три года строил ветроэнергетические станции, занимался 
возобновляемыми источниками энергии в международной компании 
Enel Green Power. Отвечал за проекты в России, а также принимал 
участие в проектах в Восточной Европе. Когда намеченные проекты 
близились к завершению, мне поступило предложение из «Мосинж- 
проекта»: требовался специалист моего уровня, который бы по-
мог компании успешно трансформироваться и внедрить лучшие 
международные практики, поскольку в холдинге предполагалась 
реструктуризация и трансформация в данной области. После не-
скольких собеседований стало понятно, что компания – гигантская, 
здесь сконцентрирован колоссальный объем работ, стоят амбици-
озные задачи. Это подогрело во мне желание поучаствовать в этом 
«челлендже», и я принял однозначное решение.

 Вам уже удалось привнести какие-то практики в деятельность 
компании?

– Все лучшее уже придумано. Шаблоны в управлении, охра-
не труда и промышленной безопасности, которые применяются 
в иностранных компаниях, можно легко переложить на любой 
из бизнесов. Понятно, что сначала их нужно адаптировать, дора-
ботать, убрать лишнее. Но потом остается только скрупулезно их 
внедрять, контролировать выполнение и выявлять зоны, где можно 
что-то улучшить. В принципе, одна из основ компании АО «Мосинж- 
проект» – это утвержденная политика в области качества охраны 
труда, промышленной безопасности и охраны окружающей среды. 
Эту политику поддерживает генеральный директор компании. 
Требования распространяются на всех работников, подрядчиков 
и дочерние организации, а также на субподрядчиков – тех, кто 
задействован в наших проектах. 

Мы расширяем зону действия законов и требований в области 
охраны труда, качества, промышленной безопасности и охраны 

ПРОФЕССИОНАЛ

Александр Зайков, 
руководитель управления  
охраны труда и промышленной 
безопасности АО «Мосинжпроект»

окружающей среды и прописываем новые стандарты, внедряем 
новые HSEQ-проекты. Например, внедрили стандарт с требова-
ниями безопасной эксплуатации строительных лесов, средств 
подмащивания, лестниц, переходных трапов. Мы требуем чет-
кого и единообразного выполнения стандартов по всем нашим 
объектам. Тем самым повышаем культуру и безопасность, 
защищаем рабочих от травм. 

 Насколько сложно внедрять новые стандарты?

– Безусловно, написать какое-либо положение и спустить 
бумагу на объект – это только крупица этой масштабной за-
дачи. Однако стараемся сделать так, чтобы в положительных 
изменениях были заинтересованы и сами подрядчики. На-
пример, в «Мосинжпроекте» мы внедрили рейтинг подрядных 
организаций. Это мотивирует подрядчиков обращать внимание 
на результаты путем оценки своего положения в рейтинге. Если 
у подрядчика систематические нарушения, мы убавляем ему 
рейтинг. А если видим, что, наоборот, подрядчик оперативно 
реагирует на предписания, качественно выполняет свою работу, 
предотвращает нарушения, у него меньше замечаний по ох-
ране труда, – его место в рейтинге повышается. Этот рейтинг 
тесно связан с закупками, и поэтому в следующий раз, когда 
у нас будет потребность в заключении договора, мы станем 
руководствоваться рейтингом: смотреть на то, как подрядчи-
ки работали раньше, и конечно, предпочтем тех, кто так же, 
как и мы, стремится к нулю несчастных случаев и травматизма. 

 Какие из объектов, к которым вы были причастны, оста-
вили наиболее яркие впечатления?

– Я успел поработать с разными компаниями в разных 
сферах бизнеса, и в каждой были интересные объекты. Так, 

мне довелось сотрудничать с канадской компанией Kinross 
Gold Corporation, которая занимается золотодобычей по все-
му миру. Один из разрабатываемых ею проектов – рудник 
«Купол» в Анадырском районе Чукотского автономного 
округа. Зимой температура воздуха достигает отметки минус 
60 градусов по Цельсию, а скорость ветра – 40 метров в се-
кунду. Выходишь на улицу – и тебя просто сдувает. И в этом 
районе размещено опасное производство, штольни, ведутся 
открытые горные работы, действует золотоизвлекательная 
фабрика с химическими реагентами. Тут же находится 
шламохранилище размером с несколько футбольных полей. 
Нужно контролировать, чтобы опасные вещества не попа-
дали в природу. Трудовые будни в совокупности с локаци-
ей, климатом и невероятно красивой природой – это все, 
конечно, впечатляет. 

Если говорить об энергетике, то мы работали на угольной 
теплоэнергостанции с семью тысячами человек подрядчиков 
из разных стран. Строительство проекта велось на терри-
тории действующей Рефтинской ГРЭС, что накладывало 
большую ответственность. Каждый день приходилось решать 
очень сложные задачи. Если что-то пойдет не так, то режим-
ный государственный энергетический объект – Рефтинская 
ГРЭС, которая питает почти полстраны, от Урала до Дальнего 
Востока, – перестанет вырабатывать электроэнергию.

 Как считаете, какие личные качества нужны тем, кто 
хочет добиться успеха в вашей профессии?

– Следует иметь четкое представление о желаемой цели 
и находить подходы к ее выполнению, выстроить путь (или 
дорожную карту) для ее достижения, уметь общаться с людь-
ми, быть жестким и требовательным, хорошо разбираться 
в своей области. 

Золотосеребряное месторождение «Купол» на Чукотке
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Сегодня метрополитен – «обжитое» место, в котором 
человек чувствует себя привычно и безопасно. Мы 
воспринимаем его как средство телепортации: садимся  
в вагон на одной станции, проводим там какое-то время  
и переносимся в нужное нам место. Темнота за окном лишь 
способствует ощущению отсутствия перемещения  
в пространстве. Мало кто в этот момент задумывается, что 
все это находится глубоко под землей и поддержание здесь 
комфортных для человека условий – непростая задача.

Архитектура для 
экстремальной 
среды
Какими принципами руководствовались 
метростроители Москвы в 30-е годы

 Александра Копелян

ИСТОРИЯ
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Российский культуролог и автор книги «Московский 
метрополитен как культурный феномен» Мария Вальдес 
Одриосола считает, что человек архитектурой подчинил 
себе пространства, изначально непригодные для полно-
ценной жизни.

Экстремальной средой называют географические 
полюса, сверхзасушливые пустыни, вулканы, глубокие 
океанские траншеи, верхнюю атмосферу, гору Эверест, 
космическое пространство и планеты. Чтобы местность 
считалась экстремальной, она должна содержать опре-
деленные условия и аспекты, которые являются особо 
сложными для выживания разных форм жизни.

Сам по себе мегаполис – это тоже экстремальная 
среда. Она создана искусственно, поэтому людям 
приходится к ней приспосабливаться. Это удобства, 
за которые мы вынуждены платить плохой экологи-
ей, постоянным стрессом, плохим самочувствием,  
гиподинамией и др.

Непременный спутник мегаполиса – метрополитен – 
еще одна искусственно созданная среда. Нахождение 
в подземных пространствах такой глубины, на которой 
располагаются станции метро, для человека не совсем 
естественно. Кроме того, сюда не доходят солнечные лучи, 
а без систем вентиляции было бы довольно трудно дышать. 

В то же время метрополитен – это общественное про-
странство, где происходят социальные взаимодействия. 
В Москве подземкой ежедневно пользуются 9 млн человек, 
а поездка из спального района до центра у горожанина 
занимает в среднем 30–50 минут, то есть практически 
ежедневно житель мегаполиса проводит под землей 
довольно много времени. Именно поэтому архитектором 
важно сделать эту подземную среду пригодной для людей. 

Концепция  
благополучного города

Идею о создании комфортного для человека простран-
ства предложил архитектор Камилло Зитте. Он первый 
начал писать о полезности архитектуры старых городов:  
о том, что нужно создавать новое, не уничтожая старое,  
умело сочетать возникающие технологии с устоявши-
мися принципами, которые формируют образ города. 
На базе этих учений в 1901 году были разработаны про-
екты первых станций берлинского метро на участке, 
который соединил район Шарлоттенбург с центральным 
бизнес-кварталом города. Камилло Зитте издавался 
в Союзе в 1920-е годы. В то время началось обсужде-
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ние плана реконструкции Москвы и ее превращения 
в могущественный мегаполис. Этот образ должен был 
подкрепить метрополитен, став пространством, где суще-
ствует «новый горожанин» – от пассажиров требовался 
соответствующий вид и поведение. 

Метро – олицетворение  
советских идеалов

Сегодня метро воспринимается как что-то абстракт-
ное. Это прежде всего способ передвижения. Но если 
взглянуть на этапы строительства подземки как на срез 
грунта, то можно выделить интересные особенности, ведь 
каждая станция относится к определенной эпохе, которой 
свойственны свои черты.

Довоенное метро стало периодом поиска. Архитек-
торам нужно было придумать единый визуальный код 
для пространства под землей. Поэтому все станции, кото-
рые строились в 1930–1950-е годы, не были разрозненны-
ми, они несли общий смысл. Декор – мозаики, скульптуры, 
барельефы и другое – отражал советскую действитель-
ность. При этом прослеживается связь и с православием, 
и с традициями, уходящими в глубь веков. 

ИСТОРИЯ
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В оформлении станций в тот период можно вы-
делить девять тем: прославление человека труда, 
спорт, дружба народов СССР, полеты в небо и космос, 
советская семья, наука и искусство, Гражданская 
война и революция, Великая Отечественная война 
и сакральная тематика. 

«На примере московского метро 1930–1950-х годов 
можно отчетливо рассмотреть основы проектирова-
ния социокультурных пространств для экстремаль-
ных условий. Помимо безопасного и экологичного 
пространства подземные станции первых очередей 
строительства – это еще и психологически безопасные 
социокультурные пространства, созданные за счет 
гармоничного сочетания технологических решений 
и художественной составляющей», – рассказывает 
Мария Вальдес Одриосола.

Станция «Маяковская»: 
райские небеса

«Маяковская» стала первой станцией, на которой 
было преодолено ощущение нахождения под землей. Не-
сколько десятков лет она оставалась и самой глубокой, 
при этом глубина здесь не ощущается. Такой эффект 
достигается благодаря изображению небес на плафонах. 
Кажется, что в этом пространстве очень много воздуха. 
Автор мозаики – Александр Дейнека, советский ху-
дожник-живописец, монументалист, график, скульптор 
и педагог. Изображения были созданы в мастерской 
Владимира Фролова, его династия занималась храмовой 
архитектурой. Небо на панно всегда радостное, мирное, 
это светлое время суток, изображены счастливые люди. 
В данном случае старый прием (мозаика) был использо-
ван на новой станции,  в то время экспериментальной. 
Это соответствует идеям Зитте – то самое сочетание 
технологий и искусства. 

«Площадь Революции»:  
перформанс длиной в 80 лет

Дизайн станции «Площадь Революции» 1937 года 
тоже можно назвать инновационным  за счет появления 
здесь городской скульптуры. Сегодня мы привыкли 
к этому виду декора, который является неотъемлемой 
составляющей благоустроенного городского простран-
ства. Однако в 1930-е годы скульптуры и памятники 
воспринимались как нечто грандиозное и монументаль-
ное. Однако на «Площади Революции» статуи  почти 
с человеческий рост. Они близки к человеку, но немного 
больше и совершеннее, как идеал, к которому нужно 
стремиться. Всего на этой станции установлено 76 брон-
зовых скульптур – это рабочие и крестьяне, солдаты 

и матросы, спортсмены и студенты. Причем 18 компо-
зиций имеют по четыре «копии», почти у всех скульптур 
были реальные прообразы. Пассажиры станции неволь-
но становятся участниками некого театрализованного 
представления, которое длится уже более 80 лет.

«Театральная»: искусство 
братских республик СССР

Станция «Театральная» стала олицетворением концеп-
та «братство народов». Свод центрального зала отделан 
ромбовидными кессонами, нижний ряд которых украшен 
скульптурными вставками из глазурованного фарфора 
на тему театрального искусства народов СССР. Фигур-
ки высотой около метра изображают мужчин и женщин 
в национальных костюмах, которые танцуют или играют 
на музыкальных инструментах. Из 11 существовавших 
в 1938 году советских республик представлено только 
семь: Армения, Белоруссия, Грузия, Казахстан, Россия, 
Узбекистан и Украина. Скульптуры были изготовлены 
на Ленинградском фарфоровом заводе по эскизам скуль-
птора Наталии Данько.

Метро, созданное в 1930–1950-е годы, выражает кон-
цепты, из которых складывалась картина мира советского 
человека. Это было объяснение базовых понятий языком 
архитектуры, пространства, искусства.

Метро военных лет: 
капсула времени

Возобновление строительства метро в 1943 году стало 
символом скорой победы в Великой Отечественной войне. 
Так, мозаичные панно Дейнеки для станции «Новокузнецкая» 
собирались в блокадном Ленинграде. Они были вывезены 
на Большую землю баржей через Ладожское озеро под об-
стрелом немцев. Через несколько дней после этого художник 
Фролов, собиравший мозаики, скончался. Во многом это 
показывает, что так называемая архитектура экстремальной 
среды в то время была ориентирована на будущее: работа 
над созданием метро была героическим поступком, который 
автор может и не увидеть. Это вклад в общее дело.

После распада СССР и до недавнего времени станции 
возводились без определенных концепций. Было чисто 
практическое решение: станции открывались в районах, 
где того требовала транспортная ситуация. 

Сегодня же мы наблюдаем зарождение концепции 
постсоветского метрополитена. Новые станции подзем-
ного и наземного метро создают вектор развития там, 
где раньше были поселки и деревни. Как когда-то Сокол 
стал одним из респектабельных районов столицы после 
прихода сюда Замоскворецкой линии метро,  так и Новая 
Москва постепенно становится одним из новых центров 
притяжения столицы. 
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KEY TOPICS IN ENGLISH
THE ENGINEERING CONSTRUCTION MAGAZINE OFFERS  
FOREIGN READERS THE ENGLISH VERSION OF KEY TOPICS

In this issue, General Director of Mosinzhproekt JSC Yuri Kravtsov 
reveals the goals that are planned to be achieved by the engineering 
holding responsible for metro construction in Moscow. Another important 
matter raised is the law on complex development of territories, which has 
introduced a number of amendments to the Housing and Urban 
Development Codes, as well as other federal laws aimed at providing 
regions with opportunities for integrated development of territories and 
accelerated resettlement.
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Over its half-century history, Mosinzhproekt has accumulated 
vast experience in design, construction and engineering.  
In the last decade, the holding has become the leading 
general contractor company implementing more than  
70 major infrastructure projects in Moscow, many of which 
have been awarded prestigious international prizes.  
A year ago, the company started a full-scale transformation  
of the management system, changing the approaches  
to the organization of construction production. Yuri Kravtsov, 
General Director of Mosinzhproekt JSC, tells us about the 
purpose of this work and the results achieved.

Building  
the Present, 
Creating  
the Future
MOSINZHPROEKT AT A NEW STAGE  
OF DEVELOPMENT

KEY TOPICS IN ENGLISH

 Daryia Volzhina



 124  • №2 (41) — 2021 №2 (41) — 2021  •  125    

imposed on the contractors of Mosinzhproekt, and they 
complied with them strictly. Thirdly, an important element 
in maintaining a normal work regime was the high level of 
self-discipline and awareness of personal responsibility in 
the current situation among all employees of Mosinzhproekt. 
Thanks to a set of measures, we managed to maintain a 
low level of morbidity and maintain the construction.

 The city government has set a task for Mosinzhproekt 
to accelerate the implementation of the Moscow Metro 
development program, in particular the construction 
of the Big Circle Line (Line 11). How do you manage 
to reduce construction time and whether it affects the 
quality of objects?

– By order of the Deputy Mayor of Moscow for Urban 
Planning Policy and Construction Andrey Bochkarev, in the 
next two years, Mosinzhproekt will have to complete the 
largest city order project – the Big Circle Line. A third of 
Line 11 is complete. 12 stations have been commissioned, 
tunneling is at the final stage, and this year we plan to 
complete construction of nine more new stations and 

reconstruction of an existing one. In addition, we are actively 
working on the construction of the Troitskaya line, will soon 
start tunneling on the Rublyovo-Arkhangelskaya line, and 
are working on the Biryulyovskaya line. The extension of 
the existing radial metro lines – Lyublinsko-Dmitrovskaya 
and Kalininsko-Solntsevskaya – as well as the construction 
of electric depot for quality service of the growing network 
of the capital's metro is actively proceeding.

If we talk about the timing and quality of construction, this 
issue concerns not only the subway, but all of Mosinzhproekt's 
facilities in general. As I said, we have focused on changing 
the management approach itself, which is aimed primarily at 
improving the quality of planning at the preliminary stages 
and strengthening the system of early detection of problems, 
which are promptly resolved through the work of integrated 
project teams. In addition, we have increased the importance 
of field design, when a design engineer makes decisions on 
minor amendments in the project directly at the site, which 
do not require approval in the examination. Also, the use of 
BIM, which significantly reduces the number of errors in the 
design, working and executive documentation contributes to 
reducing the time required to implement projects. Plus the 

 Yuri Nikolaevich, May marked the one-year anniversary 
of your assumption of the position of General Director 
of Mosinzhproekt. What has been achieved during this 
time?

– Mosinzhproekt is the flagship enterprise of Moscow's 
urban planning industry and one of the leading engineering 
holdings in Russia. In order to meet such a high status, 
we must constantly develop, improve our competencies, 
implement the best domestic and international practices, 
and bring our contractors and partners up to this level.

Over the past year we managed to change the upper 
management structure of the holding company, begin the 
transition to the matrix system of organizational management, 
strengthen the discipline of project management, and 
introduce the practice of working in integrated project teams.

Today we are developing modern technologies in 
design and construction, improving the organization of the 
construction process. First and foremost, we are talking 
about creating a BIM competence center at Mosinzhproekt.

We continue to implement the world's best practices in 
the field of quality assurance, occupational health and safety, 
and environmental protection. This year we are to certify 
Mosinzhproekt for compliance with international standards 
ISO 9001:2015, ISO 45001:2018 and ISO 14001:2015. 
The same requirements apply to our contractors, who also 
understand the importance of these areas of work and have 
begun to pay more attention to them.

I would like to note that last year we continued to 
successfully fulfill our obligations under the city order and 
are moving on. We are negotiating the construction of 
subway facilities abroad.

 In general, do you think the year was easy or difficult for 
the holding company?

– Of course, the 2020th was difficult due to the COVID 
pandemic. However, Mosinzhproekt drew a positive 
experience from this situation. The current circumstances 
mobilized the team, which allowed us to prove that a 
working system and order lead to success. Despite all the 
limitations, we were able to achieve the company's revenue 
and profit targets without discounting the pandemic.

Three factors have helped us stay in effective working 
mode. Firstly, the consistent and systematic actions of 
Moscow Mayor Sergei Sobyanin and the city government 
on the containment of coronavirus infection. Secondly, the 
occupational health and safety policy at Mosinzhproekt, 
which began to be implemented in the company even before 
the pandemic peaks. Practice has shown that the course 
taken to improve occupational safety standards is correct. 
A monitoring system, gloves, masks, sanitizers, disinfection 
of premises, PCR tests are used on construction sites. It 
is especially important that similar requirements were also 

Over the past year we 
managed to change 
the upper management 
structure of the holding 
company, begin the 
transition to the matrix 
system of organizational 
management, 
strengthen the discipline 
of project management, 
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practice of working 
in integrated project 
teams.
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Moreover, we are increasing the discipline of calendar-
network planning. That is, we work out in detail an integrated 
project schedule for all disciplines and types of work, such as 
design, delivery, construction, and so on, with the assignment 
of necessary resources, specifying deadlines and the persons 
responsible. This system has already been well practiced in 
the construction of the Narodnoe Opolchenie and Mnevniki 
metro stations that we had opened recently. At the end of 
last year, we already had a clear schedule for these facilities, 
measuring the progress of work virtually by the hour for each 
construction participant. And we managed the events for a 
total of 12,000 positions! 

To improve the timeliness of solving problems arising in the 
project, we use visual situation control centers, which provide 
a clear picture of all critical parameters of the project in real 
time. The first project where the integrated team started using 
the situational control center was the National Space Center. 
In the future, we will implement such visual control centers on 
all our projects. Such a system gives us an understanding of 
daily progress of works for several weeks in advance, allows us 
to predict changes, make timely corrections without prejudice 
to the progress of the project.

 Can you tell us how the work using BIM (Building 
Information Modeling) is progressing? Mosinzhproekt has 
recently announced the formation of a BIM Competence 
Center, what are the first results?

– Information modeling technology is one of the most 
promising trends in design, construction and operation of facilities. 
Mosinzhproekt has started a step-by-step transition to digital 
construction and implementation of BIM.

This approach resulted in the creation of a digital image 
of the construction object with detailed elaboration of all its 
characteristics, which allows to reduce construction costs 
while reducing the construction period due to a more efficient 
coordination of works, as well as increasing the flexibility of making 
changes to the project. BIM also makes it possible to manage 
the facility more effectively even after it has been commissioned.

Today, Mosinzhproekt has created a BIM competence 
center. This division will not only design objects using BIM, but 
also implement a methodology that will cover all production 
processes. It is the methodology that will allow building a reliable 
system of interaction between a large number of participants 
and diverse information.

already mentioned standards of quality, safety, industrial 
safety and environmental protection.

These areas together enable us to plan work and make 
decisions more clearly and transparently, which means that 
we won't fall behind schedule, which in turn leads to the fact 
that we won't fall short of our planned budget. In parallel, 
there is a monitoring of the quality of work and materials, 
ensuring compliance with the rules that guarantee safety at 
the construction site.

 You said improving the quality of management was one 
of your primary tasks for the effective development of the 
company. What has already been done in this direction and 
what is planned for the next stage?

– Over its history, Mosinzhproekt has achieved serious 
success, which is reflected in a large number of landmark 
facilities built and awarded with prestigious Russian and 
international awards. However, we realize that the tasks that 
the Moscow government sets us today in terms of speed 
and quality of project implementation require us to seriously 
restructure the management system.

Today we are at the final stage of personnel changes, a 
new organizational structure of the company was approved and 
implemented. There are no prerequisites for staff reduction; we 
are only figuring out how to use the professional competence of 
employees more effectively.

We are not aiming to chane the staff structure; we are changing 
the way we organize work within the holding company. And the 
key task is to increase the discipline of project management in 
construction. The new system implies that each project of the 
holding company will be implemented by an integrated project 
team, whose head is fully responsible for all project parameters, 
including budget, schedule, and quality. All management 
decisions within the project are made by the team. And each 
team member is responsible for their area of work. The overall 
objective is to deliver the project on time, with proper quality 
and without health and safety incidents.

The project team may include not only Mosinzhproekt 
employees, but also colleagues from contractor organizations. 
The format of work in such an integrated management team 
ensures horizontal interaction for the fastest decision-making.

This is not an innovation; many successful international 
construction companies work according to this principle.
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construction site. It is training, control, and instructions, 
which are aimed primarily at changing the psychology 
of the employee. They must understand that they are 
in a particularly dangerous area that requires attention, 
responsibility, and caution, and that all the changes being 
made now are more than merely nominal; they are aimed 
at saving their life and health.

On the other hand, occupational safety and quality 
are the same as issues of timing and cost of the project. 
What is the result of an accident at work? It leads to the 
suspension of work, finding out the cause, which is time 
and money consuming. The same goes for quality. If 
the quality of work is not monitored at the initial stage, it 
will take time and money to correct deficiencies at later 
stages.

There is already serious progress in the field of labor 
protection. There is compulsory training in safety and 
labor protection for all categories of employees – from 
the head to the office worker. The qualification marking of 
personal protective equipment (helmets) of staff to control 
access to certain types of work has been introduced, regular 
inspections are carried out.

It goes without saying that we need to protect the 
environment. Today we all understand the importance of 
these issues for each individual and for society as a whole, 
so the holding pays special attention to this.

 Do contractors adhere to the same safety principles at 
the construction site? Are there any incentives in place?

– We are aimed at organizing a step-by-step process of 
interaction with contractors and building partnerships in the field 
of occupational safety, health and environmental protection.

For example, we conduct a weekly rating of contractors 
to analyze the quality and safety of their work, identify 
non-compliant criteria, and rank employees of subsidiaries 
and contractors. According to the results of 2020, the best 
employees among contractors in the field of occupational 
and environmental safety have already been awarded. 
Based on this data, we understand which contractors, just 
like Mosinzhproekt, are more attentive to these issues, and 
which are not ready to rectify the situation, meaning that next 
time the choice can be made based on this criterion, among 
others. 

 Can you give specific examples of using BIM at the 
holding's facilities?

– Selected BIM tools have been and are being successfully 
applied in the implementation of the Large Circle Line projects, 
some road structures, the Irina Viner-Usmanova Palace of 
Gymnastics in Luzhniki and the National Space Center.

It is planned to start testing the full cycle of BIM on 
a number of new objects this year. Today, specialists 
have already worked out a 3D model of the area for future 
development at one of the facilities. Thanks to the data 
entered into BIM, we can see in 3D the existing facilities 
subject to demolition, location of utilities, topography and 
much more, which is necessary for more accurate design 
solutions. But most importantly, we can select the desired 
object and see all its parameters, including the building’s 
height and width, and even the texture of the wall material. 
If you highlight the area of land on the screen, the system 
will automatically show us, for example, the volume of earth 
filling, or indicate the amount of asphalt concrete removal, 
if it is a road, or the amount of construction waste that will 
appear during demolition.

It is worth noting that one of our tasks in the field of BIM 
will be the integration of manufacturers into the corporate 
procurement system of the holding company with the 
elaboration of BIM elements. This approach will help us 
optimize costs, exclude any inconsistencies or changes 
at the construction and installation stage. Even at the 
production stage, we will know the parameters of the product, 
such as an electrical enclosure, its service areas and all 
the information about it. Perhaps not all manufacturers will 
be ready to work in the new system. But we are sure that 
by setting the bar high, we will encourage the best market 
players to develop.

 Yuri Nikolaevich, with your arrival to Mosinzhproekt the 
work in the field of quality, occupational health and safety 
and environmental protection was strengthened, among 
other things. What caused the attention to this particular 
area?

– From the very beginning, we set the goal of improving 
the production practices through safety; that's our priority. 
And it's not just about the appearance of workers or the 
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Another important component of the development of 
the Mnevnikovskaya floodplain area is a quality transport 
network. In the floodplain, this is primarily two metro 
stations: Mnevniki, commissioned on April 1, and Terekhovo, 
which we plan to complete this year. The subway and the 
projected street and road network will improve the transport 
accessibility of this area and integrate it into the unified 
fabric of the city.

In Kommunarka, we are working on the construction of 
the first phase of the development of the street and road 
network with a length of 18 km. By the end of 2022, there 
will appear other major transportation facilities designed 
to improve the situation on the roads of New Moscow. For 
exampe, a bridge crossing over the Sosenka River and 
overpassing over the Kaluga highway.

The project for the development of the Khrunichev State 
Research and Production Space Center territory in the 
Filevskaya floodplain also provides for active integration 
of this territory into the transport system of the city. In 
particular, two motor-pedestrian bridges will be built across 
the Moskva River to the Mnevnikovskaya floodplain.

The creation of the transport and engineering framework 
of these territories allows us to talk about their further 
effective development. In Kommunarka and Mnevnikovskaya 
floodplain, it is planned to create a developed and 
landscaped area with public and residential, social, sports, 
administrative and commercial objects. In accordance with 
the approved territory planning project, it is planned to 
create a special economic zone, enterprises of scientific 
and production cluster, a congress and exhibition center, 
facilities under the renovation program and social facilities 
on the released territory of the Khrunichev Center with an 
area of 90 hectares.

 
 In a recent President’s address, special attention was 

paid to the integrated development of territories in Russian 
regions. Does the holding plan to participate in such 
projects?

– As for the development of large urban agglomerations and 
infrastructure projects in Russian cities, which was mentioned 
by Russian President Vladimir Putin, Moscow can and should 
certainly share its successful experience in implementing 
projects such as accelerated construction of transport and 
social infrastructure and housing construction.

Mosinzhproekt, being the operator of the capital's key urban 
development programs, can become a competence center 
for the development of large urban agglomerations, which 
can offer services for the planning and development of areas 
and transport infrastructure, including the subway, as well as 
develop a feasibility study of projects and offer mechanisms 
for off-budget financing, provide access to advanced design 
and construction technologies and attract the best specialists 
to the projects. 

 Recently, Mosinzhproekt has become the operator of 
the territory development of a number of major urban 
development projects, such as Mnevnikovskaya floodplain, 
the Kommunarka Administrative and Business Centre and 
the territory of the Khrunichev Center. Can we already say 
that Mosinzhproekt is thereby implementing its engineering 
function for the city?

– Efficient development of urban areas is one of the 
priorities of Moscow's urban development. Our holding, 
with its broad competences in engineering, has become 
the operator of territory development for several major 
urban planning projects. We are a structure that organizes 
communications and business processes between all 
the participants. The main issues are coordination of the 
territory development activities, implementation of measures 
aimed at optimization of the city budget expenditures when 
implementing the projects by the state customers, as well 
as timing of design and construction of all objects in the 
territories of complex development.

But first of all, by order of the Mayor of Moscow Sergei 
Sobyanin, we are focused on the development of a 
comprehensive scheme of engineering support of territories, 
its coordination with all resource supplying organizations, 
coordination with the design and construction of street and 
road network and engineering infrastructure (as you know, 
Mosinzhproekt has more than 60 years of experience in 
urban engineering and road construction!).

On the territory of the Kommunarka Administrative and 
Business Center, for example, the scheme of engineering 
support has already been developed, the head power and 
heat supply facilities have been created, the construction 
of the head water supply, sewage and extensive network 
of utilities is almost completed, the main sewage networks, 
communication networks, collectors for utilities are laid. 
Complex scheme of engineering provision of Mnevnikovskaya 
floodplain is approved and coordinated with all responsible 
organizations, transport scheme and routes are updated 
taking into account zones of placement of engineering 
networks, design of these objects is in progress.
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All-Russian 
Renovation
During the next ten years, every fifth 
house in Russia should become new. 
Residents are promised equal housing  
or monetary compensation

In Russia, the age of about 44% of apartment buildings is 
over 50 years. The number of apartments unsuitable for 
living is growing every day. Therefore, at the end of 2020, the 
government adopted the law on the complex development of 
territories (CDT). It will speed up the resettlement of residents 
from unsafe and dilapidated housing to new buildings, as well 
as make the urban environment comfortable.

 Olga Zenevich

KEY TOPICS IN ENGLISH



 134  • №2 (41) — 2021 №2 (41) — 2021  •  135    

as dilapidated or hazardous for many years. That is, if a 
high-rise building is not dilapidated, but there are reasons 
for demolition (which are indicated in the law), then the 
regional authorities, with the consent of the owners, can 
dismantle the house.

So, the document makes it possible to demolish or 
reconstruct an apartment building with the consent of 2/3 
of apartment owners from the total number of votes of 
such owners. At the same time, employers under social 
employment contracts vote as representatives of the 
municipal or state owner by virtue of law.

Residents also have the right to withdraw from the 
program for a fairly long period of time – until the approval 
of the draft planning. This decision is made by residents at 
a general meeting. At least 1/3 of homeowners of the total 
number of votes must vote in favour of it.

The law enshrined the basic guarantees of housing and 
other rights of citizens in the implementation of a decision 
on integrated development. Thus, the owners receive an 
equivalent compensation in accordance with the Housing 
Code.

In general, the implementation of the law will have a multiplier 
effect:

• Residents will receive new and high-quality housing;
• Due to complex development, the appearance of cities 

will change;
• The urban environment will be qualitatively updated;
• New workplaces will appear.
“The law modernized all the existing mechanisms for 

the development of territories, which had previously worked 
ineffectively. It will be refined as it is applied in practice,” said Marat 
Khusnullin, Deputy Prime Minister of the Russian Federation.

Moscow Еxperience
Within projects for the complex development of territories, 

it is planned to use the principle of balanced development of 
territories and the formation of full-fledged quarters, which is 
used in the program of housing renovation and redevelopment 
of industrial zones in Moscow. From this, we can conclude 
that the law on CDT will be based – in many respects – on the 
Moscow experience.
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Within the framework of the national project “Housing and 
Urban Environment”, by 2030 it is necessary to improve the 
living conditions of at least five million families annually and 
increase the volume of housing construction to at least 120 
million square meters per year. The task is also to increase 
the urban environment quality index by one and a half. To 
reach the required indicators, over 1 billion square meters 
of housing should be constructed by 2030, that is, 26% of 
the total housing stock in Russia.

Considering that the total volume of housing in the 
Russian Federation is about 3.8 billion square meters, of 
which 2.4 billion are apartment buildings, every fifth meter 
in the country will be replaced. At the same time, about 44% 
of apartment buildings are over 50 years old. The funds that 
are collected by citizens today for the overhaul of houses 
will not allow solving the problem of house accidents, since 
in most cases a complete reconstruction of the house is 
required.

In this regard, there was adopted the law that provides the 
regions with powers and tools, thanks to which regions will be 
able, both independently and with the involvement of extra-

budgetary sources, to renew urban development, ensuring 
the observance of housing and other rights of citizens.

What is Complex  
Development of Territories?

The law on the complex development of territories, signed 
by Russian President Vladimir Putin, introduced a number 
of changes to the Housing and Urban Development Codes, 
as well as a number of other federal laws aimed at providing 
regions with opportunities for integrated development of 
territories and accelerated relocation.

Now the regions can make decisions on the zones of 
complex development of territories and solve the problem of 
dilapidated and hazardous housing at an accelerated pace. 
Thus, regions have the right to approve targeted programs 
for the demolition and reconstruction of apartment buildings, 
taking into account the opinions of residents.

This means that Russians will be able to change their old 
and uncomfortable housing without waiting for recognition 
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accommodation options, a topical issue is the step-by-step 
accessibility of social facilities. That is why it is important to 
build social infrastructure along with residential buildings,” 
said Artyom Stolyar, General Director of the Family House 
real estate agency.

First Moscow House  
in Line with CDT

The first agreement in Russia on the integrated development 
of industrial territories was signed in relation to the Oktyabrskoye 
Pole industrial zone in the north-west of Moscow at the end of 
January 2021.

A building with an underground parking lot is under 
construction on 32 Berzarin Street in the Shchukino district. 
Its area will exceed 20 thousand square meters. The house 
will include 312 apartments. The attached building will house a 
polyclinic for 100 visits per shift and a dental clinic for 50 visits 
per shift, designed to serve children and adults.

“This is the first practical example of work within the 
framework of the CDT, which was recently approved at the 
legislative level,” said Sergei Levkin, head of the Moscow City 
Planning Policy Department.

The complex will be built at the expense of the investment 
company RG-Development, which, by agreement with the 
city authorities, undertakes to build a school, a clinic and two 
kindergartens in the new residential area. In addition, more than 
500 workplaces will be created for local residents.

Director general of the company, Tatyana Tikhonova, noted 
that the law makes it possible to facilitate the coordination 
of urban planning documentation for developers and the 
construction process.

“If there are several owners and land users at the site of 
the CDT, then various issues will be solved by agreement. 
When we started reorganizing the Oktyabrskoye Pole industrial 
zone, it was possible to build housing with a minimum set of 
social infrastructure. And now, thanks to CDT, we will form a 
full-fledged residential area for people,” Tatyana Tikhonova 
explained. 
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“Construction in the capital is carried out according to the 
principle of balanced development of territories. It implies 
the construction of schools, clinics and other infrastructure 
in the planning projects of the renovation areas. As part 
of the reorganization of industrial zones, not only housing 
is built, but also social and cultural facilities, roads, and 
parking lots. The actual CDT mechanism launched at the 
beginning of the year extends these approaches to the 
regions,” said Andrey Bochkarev, Deputy Mayor of Moscow 
in the Moscow Government for Urban Development Policy 
and Construction.

Dmitry Tsvetkov, Development Director of the A101 
Group of Companies, specified that the CDT mechanism 
makes it possible to involve depressed areas in the economic 
and social life of the city.

“In Moscow and other large cities, there are almost 
no sites left for large-scale development projects. The 
CDT mechanism allows the use of depressed urban areas 
for this purpose – inactive industrial zones, dilapidated 
residential areas, and abandoned sites. Thanks to CDT, 

these territories can be included in the city life, forming new 
workplaces and a tax base,” Tsvetkov noted.

Anton Glushkov, President of the National Association of 
Builders, added that the law on the integrated development 
of territories will seriously support the construction industry.

“Improving the legislation on the integrated development 
of territories will significantly support the construction 
industry. Today, while there is a stable demand for housing, 
developers observe a shortage of land resources. Elaboration 
of mechanisms for the development of urban habitable 
buildings, where the entire infrastructure has already been 
created, will become an effective measure,” Anton Glushkov 
explained.

The adoption of the law on CDT will not only facilitate 
the work of developers, but will first of all improve the living 
conditions of Muscovites.

“The concept of complex development of territories implies 
both the renovation of the housing stock and the provision 
of social infrastructure to the districts simultaneously with 
the commissioning of housing. For a city dweller looking for 
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